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рублей - по данным ЦБ, на такую сумму граждане России вывели валютные 
сбережения за границу в декабре 2022 года. Аналитики утверждают, что это 
составляет большую часть (58%) от всех валютных накоплений населения. 
Общий размер депозитов в иностранной валюте составлял 8,4 трлн рублей 
(21% от всех вкладов граждан). При этом в российских банках хранилось 
3,5 трлн рублей, что составляет всего лишь 42% от всех вкладов в валюте. 
Финансовые эксперты объясняют это тем, что наши соотечественники на 
фоне роста рисков хранения валюты в стране предпочли большую часть 
накоплений оставить за рубежом вместо конвертации в рубли.

4,9
ЦИФРА НЕДЕЛИ
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И далеко не факт, что это 
стало следствием неожи-
данно свалившихся на них 
внеплановых прибылей. 
Налоговые доначисления 
возникают в результате пе-
рерасчета налоговой базы 
предприятия и включают 
в себя сумму недоимки, а 
также штрафы и пени за 
просрочку платежей. Как 
показало исследование 
аудиторско-консалтин-
говой сети FinExpertiza, 
в 2021-м общая доплата со-
ставляла 267,2 млрд рублей, 
а в 2022-м все это вопло-
тилось в 600 млрд. Из них 
396,3 млрд составили не-
доплаченные налоги, а 
201,5 млрд - штрафные санк-
ции и пени. С чего бы вдруг 
такие рекордные цифры? 

Как рассказывает пре-
зидент FinExpertiza Елена 
Трубникова, столь высокий 
всплеск доначислений про-
изошел после участившихся 
выездных налоговых прове-
рок - их количество увеличи-
лось в полтора раза, до 8 ты-
сяч. Самое примечательное, 
что еще прошлой весной 
президент поручал снизить 
административное давление 
на бизнес: «Нельзя отвле-
кать бизнес и региональные 
власти от решения самых 

острых, насущных задач, на-
гружая их разного рода про-
верками и контрольными 
мероприятиями». Подход 
правильный, но вот во что 
он воплотился. Чиновники 
мамой клянутся, что ника-
кого давления на предпри-
нимателей не оказывают. 
А результаты этих клятв - 
плюс 300 млрд рублей, лихо 
отжатых у бизнеса.

Увеличение числа на-
логовых проверок вряд ли 
может свидетельствовать 
о сокращении администра-
тивного давления, счита-
ет советник юридической 
компании Taxology Оксана 

Богданова. На практике 
нагрузку на бизнес в 2022 
году снизили только в от-
дельных отраслях эконо-
мики, например в сфере IT, 
отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир 
Чернов. Он связал рост 
налоговых доначислений 
с увеличением расходов 
российского бюджета и по-
следующим дефицитом в 
3,3 трлн рублей по итогам 
2022 года. Казне понадо-
бились деньги, и была дана 
команда забрать их у бизне-
са. И забрали.

Понятно, что предприни-
матели всегда стремятся ми-

нимизировать налоговую 
базу и при этом порой пере-
ступают черту дозволенно-
го. Правда, рентабельные 
успешные предприятия за-
нимаются этим редко - не-
зачем, да и рискованно. Так-
же понятно, что при нашем 
далеко не совершенном за-
конодательстве докопаться 
можно даже до фонаря, тем 
более до компании, выжи-
вающей в условиях кризиса. 
Нарушения можно отко-
пать практически везде, но 
исследования FinExpertiza 
показали: доначисления 
выросли в основном в Мо-
скве, Подмосковье, Санкт-
Петербурге, Татарстане, 
Самарской области. То есть 
спецы ФНС направились не 
на запланированные про-
верки, а туда, где можно 
было что-то взять. В оче-
редной раз ударив из-за угла 
выживающий бизнес.

Павел Максимов

Контрафакт 
от Минфина?

Минфин предложил ввести уголовное наказание за 
продажу контрафактных сигарет.

Подготовлены зако-
нопроекты «О внесении 
изменений в Кодекс РФ 
об административных 
правонарушениях» и «О 
внесении изменений в Уго-
ловный кодекс РФ и Уго-
ловно-процессуальный 
кодекс РФ». Проекты пред-
полагают введение госре-
гулирования производства 

и оборота табачной про-
дукции. 

Речь о том, чтобы в на-
звание статьи 171.3 УК РФ 
(«Незаконное производ-
ство и (или) оборот этило-
вого спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продук-
ции») добавить слова «та-
бачных изделий, табачной 
продукции, никотинсодер-

жащей продукции и сырья 
для их производства». Со-
гласно новой версии, произ-
водство, закупка, хранение, 
поставка (в том числе при 
ввозе в РФ и вывозе из нее) 
табачных изделий, табач-
ной продукции, никотинсо-
держащей продукции и сы-
рья для их производства без 
соответствующей лицензии 
в случаях, если такая лицен-
зия обязательна, совершен-
ные в крупном размере, бу-
дут наказываться штрафом 
от 500 тыс. до 1 млн рублей. 
А для злостных нарушите-
лей - лишением свободы на 
срок от 1 года до 3 лет.

Такая позиция властей 
объясняется сложной си-
туацией на рынке табака. 
Масштабы нелегальной 
табачной продукции, по ут-
верждениям специалистов, 
приняли угрожающие раз-
меры: согласно оценкам 
Минфина, из-за контра-
факта сигарет бюджет РФ 
каждый год недополучает 
примерно 80-100 млрд ру-
блей в виде акцизов. А идет 
в Россию этот контрафакт 
из Казахстана, Узбекистана, 
но главный поставщик - Бе-
лоруссия.

Дело в том, что акцизы 
там практически нулевые, 
при этом качество табака, 
по мнению экспертов, весь-
ма высокое. В результате 
стоимость белорусского 
курева оказалась в два-три 
раза ниже, чем у нас, и сей-
час, в условиях кризиса, его 
охотно покупают в РФ.

Говорят, каждая ввезен-
ная в Россию фура с левым 
табаком приносит владель-
цам теневого бизнеса до 
миллиона долларов! За та-
кие деньги умельцы способ-
ны преодолеть любые пре-
грады, чему способствуют 
не слишком строгие грани-
цы Таможенного союза, вы-
сокая заинтересованность в 
контрафакте большинства 
участников рынка и тот 
факт, что растущие в РФ 
акцизы повышают цены на 
сигареты. 

На днях, однако, в Мин-
фине сообщили, что в мар-
те акцизы на сигареты сно-
ва вырастут на 2%. То есть 
сигареты в РФ станут еще 
дороже. И тут вопрос: а не 
работает ли уважаемое ве-
домство по совместитель-
ству на теневой рынок?

Лаврентий Павлов 

Слуги народа 
для служебного 
пользования
Нижняя палата приняла закон, 
который разрешает всем депутатам - 
муниципальным, региональным, 
федеральным - не публиковать свои 
декларации. 

На сайте органа власти теперь мож-
но будет найти только так называемые 
обобщенные данные: сколько было сдано 
деклараций, сколько в них было ошибок и 
т. д. При этом никаких персональных дан-
ных!

Другими словами, о заработках парла-
ментария, за которого люди голосовали 
с верой и надеждой на лучшее, о том, как 
живется представителю их региона, где 
люди еле-еле сводят концы с концами, 
разделяет ли он тяготы нынешней жизни 
с народом, ворует или кристально честен, 
узнать граждане больше не смогут. 

В этом вопросе Госдума ввела режим 
секретности, нечто вроде «для служебно-
го пользования». Проверять декларации 
будут специально обученные комиссии, 
и если там обнаружатся ошибки, неточ-
ности или явная липа, то об этом сообщат 
лишь уполномоченным начальникам. И 
разбираться далее - если захотят - будут 
за плотно закрытыми дверями, не вынося 
сор из избы. Короче, если изначально де-
кларация депутата или сенатора о доходах 
являлась одним из инструментов борьбы 
с коррупцией, то теперь этот инструмент 
далеко и глубоко спрятали от обществен-
ности.

Но почему? Какая цель столь неуважи-
тельного жеста? В пояснительной записке 
к законопроекту никаких объяснений нет. 
Она вообще о другом: об упрощении по-
рядка декларирования доходов, расходов 
и имущества региональных и муниципаль-
ных депутатов, «осуществляющих свои 
полномочия без отрыва от основной дея-
тельности (на непостоянной основе)». Им 
декларации надо будет сдавать только при 
избрании. 

Собственно, в первом чтении законо-
проект почти этим и ограничивался. Но 
к чтению второму в нем по-тихому по-
явилась новая вторая статья, внесенная 
сенатором А. Клишасом и депутатом П. 
Крашенинниковым, которым поручают 
особые задачи в парламенте. В этой новой 
статье начало безобидное: мол, сенаторы 
и депутаты Госдумы сведения о доходах и 
т. д. размещают на официальных сайтах 
парламента. Но далее в скобках (!) «ма-
ленькое» уточнение: «...при условии отсут-
ствия в такой информации персональных 
данных, позволяющих идентифицировать 
соответствующее лицо». В смысле ни фа-
милии «слуги народа», ни сведений о его 
богатстве граждане не найдут!

Так в Госдуме в обертке малозаметного 
проекта обычно прячут скандальные но-
вовведения. И сам факт использования та-
кого приема - свидетельство, что с законом 
нечисто. Даже на пленарном заседании ав-
торы не смогли внятно объяснить, зачем 
он нужен. Хотя для экспертов очевидно: 
власти боятся сейчас, в условиях кризиса, 
раздражать население растущим как на 
дрожжах благосостоянием слуг народа.

Алексей Воробьев

Налогами из-за угла
Стало известно, что за январь - сентябрь 2022 года российские компании 
дополнительно заплатили или должны будут заплатить в казну сотни миллиардов 
рублей налогов. Сумма была начислена им налоговыми органами и оказалась 
вдвое больше, чем в 2021 году. 

Налоговые поступления 
российских компаний, 

млрд рублей
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Исполнительный дирек-
тор АО «НПК «Уралва-
гонзавод» (УВЗ) Владимир 
Рощупкин заявил, что УВЗ 
- единственный в стране про-
изводитель танков не может 
найти даже неквалифициро-
ванных работников. «Нам 
не хватает специализиро-
ванных кадров. В первую 
очередь, это станочники. Но 
кадров уже не хватает и без 
специальности, то есть лю-
дей, которых мы бы могли 
обучить», - жалуется руково-
дитель. Сегодня «Уралвагон-
завод» набирает к себе даже 
осужденных на принудитель-
ные работы. В ГУ ФСИН по 
Свердловской области под-
твердили, что на УВЗ будут 
отправлены 250 осужденных 
граждан, которые станут 
трудиться по рабочим специ-
альностям.

Речь, конечно, не только 
о предприятиях ВПК, и дело 
не только в дополнительной 
на них нагрузке. О возмож-
ном кадровом голоде в ре-
альном секторе экономики 
российские аналитики на-
чали предупреждать еще в 
середине 90-х, когда усилия-
ми либерал-реформаторов 
в РФ закрывались заводы, а 
с ними закрывались и ПТУ 
- профтехучилища, готовя-
щие рабочих для промыш-
ленности.

В 30-50-е годы в СССР 
была создана и успешно 
действовала эффективная 
система подготовки и рас-
становки кадров. «Кадры 
решают все!» - этот тезис, 
приписываемый «вождю на-
родов», был тогда не только 
руководством к действию, 
но и прямым указанием вос-
питывать и продвигать до-
стойных квалифицирован-
ных работников. На этом 
формировались поколения 
30-50-х годов, создавшие 
базу отечественной инду-
стрии, которой Россия поль-
зуется и сегодня.

Участники Всероссий-
ского форума технологи-
ческого лидерства России 
«Технодоктрина-2014» друж-
но выразили крайнюю обе-
спокоенность состоянием 
и перспективами развития 
промышленного потенциала 
нашей страны. Российская 
наука и конструкторская 
мысль еще сохранили от со-
ветских времен способность 
создавать передовые образ-
цы техники, но вот вопло-
щать их в металле и ставить 
на поток некому!

Заметно снижение числа 
работников, занятых в сфере 
машиностроительного про-
изводства, предупреждают 
специалисты. Это связано 
как с сокращением предпри-
ятий данного профиля, так и 
с оттоком рабочих в связи с 
относительно низким уров-
нем средней заработной пла-
ты на машиностроительных 
предприятиях.

«Недостаточно эффек-
тивна система подготовки 
рабочих-станочников. Об-
учение должно осущест-
вляться по программам про-

фессиональной подготовки 
и повышения квалификации 
рабочих, в том числе в учеб-
ных центрах и на произ-
водстве. Но фактически во 
многих случаях эта задача ре-
шается силами предприятий 
за счет собственных средств, 
- предупреждали эксперты. - 
Централизованная система 
подготовки рабочих пока не 
обеспечивает возложенных 
на нее функций».

Этим предупреждениям 
почти десять лет. Что из-
менилось? Год назад Совет 
ТПП по промышленному 
развитию и конкурентоспо-
собности экономики России 
провел заседание по про-
блеме подготовки кадров 
для промышленности. Было 
констатировано, что дефи-
цит рабочих и инженеров на-
чинает сдерживать уже даже 
самый скромный экономи-
ческий рост, это подтвердили 
в ходе своих выступлений 
руководители крупных пред-
приятий. 

Проблема дефицита ка-
дров начинается с обоюдной 
неудовлетворенности. Сегод-
няшняя молодежь не спешит 
идти в промышленность, по-
скольку «непрестижно», да и 
денег много не заработаешь. 
Работодатели же очень недо-
вольны уровнем подготовки 
специалистов, и этот вопрос 
они напрямую адресуют 
Мин обрнауки.

«Для меня принципиально 
важно, чтобы инженер-кон-
структор, выпущенный лю-
бым учебным заведением, 
как минимум умел чертить, 
- рассказала генеральный 
директор АО «Таурас-Фе-
никс», лидера российского 
производства упаковочного 
оборудования для пищевой 
промышленности, Светла-
на Данилина. - Студенты 
встречаются с преподава-

телями по черчению, про-
ектированию, конструиро-
ванию на второй год, где-то 
в четвертом семестре, и не 
очень долго, в итоге я у себя 
на предприятии ожидаю ин-
женера-конструктора, но 
получаю коммуникативную 
личность с очень широким 
кругозором, за исключением 
одного маленького нюанса 
- чертить мы не научились». 
По ее мнению и ее коллег, 
Минобрнауки никак не по-
могает промышленности с 
молодыми кадрами.

Профессор НИЯУ 
МИФИ Арсений Брыкин 
рассказал о комичной ситу-
ации, в которой оказывают-
ся молодые специалисты. 
По регламенту на предпри-
ятиях ВПК мобильники с 
собой иметь не положено, 
и у многих возникает чув-
ство паники только оттого, 
что у них нет доступа к гад-
жетам. А по исследованиям, 
проведенным во Франции 
и подтвержденным в РФ, 
«работники до 30 лет не мо-
гут держать задачу в голове 
более 2-3 часов». То есть на 
производстве проводится со-
вещание, ставится задача, но 
уже к обеду, отвлекшись на 
множество факторов извне, 
молодые спецы всерьез о за-
даче забыли и занялись чем-
то другим... 

Увы, такова реальность. 
Молодые совершенно по-
другому хотят жить, в том 
числе и в дистанционных 
форматах, не тратить жизнь 
для подвига, а жить, как хо-
чется, и получать много денег, 
причем сразу. Все эти факто-
ры необходимо учитывать, 
если власти хотят запустить 
развитие промышленности 
и страны. Но кто этим нынче 
всерьез занимается в прави-
тельстве?

Григорий Алексеев

«РАЗГОВОРЫ О ВАЖНОМ» 
могут стать профанацией
Похоже, история с проектом «Разговоры о важном», 
начавшимся в школах страны в сентябре прошлого года, пошла 
не по тому сценарию, который прописали в администрации 
президента России и в Министерстве просвещения  страны. 
И общественность, и родители беспокоятся, как бы важное 
начинание не превратилось в профанацию.
В сентябре минувшего года, 

когда все начиналось, началь-
ник управления Президента РФ 
по общественным проектам 
Сергей Новиков сказал, что 
«Разговоры о важном» - «часть 
школьной программы, которая 
обязательна для посещения, и 
никакого разговора о свобод-
ном посещении этих занятий в 
школах быть не должно». Он 
пояснил, что жесткая установка 
дана потому, что если сделать 
«Разговоры о важном» добро-
вольными по посещению, то по-
ловина школ может посчитать, 
что им это не нужно.

И вот на минувшей неделе 
обеспокоенность по поводу 
«Разговоров о важном» про-
явили в Госдуме. Заместитель 
председателя Комитета по эко-
номической политике Михаил 
Делягин направил обращение 
председателю Следственно-
го комитета РФ Александру 
Бастрыкину. «В мой адрес по-
ступило обращение Санкт-
Петербургского городского 
родительского комитета по 
вопросу проекта «Разговоры о 
важном», - пишет депутат. - Как 
заявлено Министерством про-
свещения, они направлены на 
воспитание в наших детях духа 
патриотизма, формирование 
гражданской позиции и воспи-
тание цельной, духовно богатой 
личности.

Недавно примером цельной, 
духовно богатой личности был 
выбран Егор Крид. В качестве 
методического материала к за-
нятиям по этой теме для школь-
ников было приложено его ви-
деообращение. В конце своего 
рассказа на непрофильную для 
певца тему о киберпреступлени-
ях в интернете, этот «эксперт» 
осуществляет прямую рекламу 
своего телеграм-канала и пла-
нирующихся в сентябре 2023 
года концертах.

Попросил проверить не толь-
ко Крида, но и других участни-
ков на наличие у них противо-
правных, не соответствующих 
целям воспитательной работы 
моментов». 

Доктор экономических наук, 
ведущий теле- и радиопрограмм 
Никита Кричевский оператив-

но откликнулся на обращение 
парламентария.

- Гражданская позиция де-
путатов заслуживает самых 
лестных оценок, но за деревья-
ми, боюсь, мы снова не увидели 
леса. А «лес» такой. В последние 
годы президент, правительство 
и учительское сообщество по-
следовательно повышают пре-
стиж педагогической работы и 
внимание государства к воспи-
танию. Культивирование духов-
но-нравственных ориентиров, 
их корреляция с тысячелетними 
основами России - вопрос устой-
чивости государства, его способ-
ности противостоять внешнему 
негативному влиянию.

Да, «Разговоры о важном» 
пока сырые, но в их важности 
и своевременности, похоже, не 
сомневается никто. Как и в том, 
что на наших глазах укрепляет-
ся авторитет учителей и повы-
шается престиж педагогической 
работы. За последние два года 
прием в вузы по педагогическим 
специальностям вырос пример-
но на 10 тысяч человек. 

Что до «Разговоров о важ-
ном», их программа и методы 
преподавания нуждаются в кор-
ректировке. «Разговоры о важ-
ном» - эхо проклятых 90-х, когда 
внутреннее самосознание лю-
дей было опущено западными 
«доброхотами» ниже плинтуса. 
Несколько поколений молодых 
людей страна уже потеряла. 
Нужно сделать так, чтобы почи-
тание России, законная гордость 
за нее не прошли стороной 
мимо нынешних ребят, - считает 
Никита Кричевский.

Уточнить, как проходят «Раз-
говоры о важном», я решил у 
непосредственных участников 
этих самых разговоров - стар-
шеклассников одной из подмо-
сковных школ. Ребята даже не 
смогли вспомнить, о чем были те 
уроки, какие темы обсуждались. 
При этом деньги за проведение 
занятий учителя получают. Как 
и те, кто проводит уроки вме-
сто учителей, так называемые 
лидеры общественного мнения, 
одним из которых по недораз-
умению стал Егор Крид...

Андрей Князев

Кадры уже 
не решают

Как правило, любые чрезвычайные ситуации 
вскрывают слабости системы. Следствием СВО на 

Украине стал усиленный режим российского ВПК, и 
в результате на предприятиях обнаружился острый 

дефицит кадров.
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Пистолеты и снайпер-
ские винтовки киллеров 

вскоре уйдут в прошлое - 
в США создано биологи-
ческое оружие, которое 

настроено на уникаль-
ную ДНК объекта, подле-

жащего ликвидации. 

Достаточно будет за-
получить ДНК кого-то из 
близких родственников 
«цели». Генетически моди-
фицированный под пора-
жение человека с опреде-
ленной ДНК смертельный 
патоген может быть распы-
лен на большой конферен-
ции с участием глав госу-
дарств, например в Давосе, 
но поразит он лишь един-
ственного человека, кото-
рого нужно убрать. Об этом 
предупредил член комите-
та по разведке Конгресса 
США Джейсон Кроу, высту-
пая на форуме по безопас-
ности в Аспене. С появле-
нием такого оружия почти 
невозможно найти убийц.

Кроу посоветовал амери-
канцам соблюдать осторож-
ность и не передавать свою 
ДНК частным компаниям. 
По его словам, разработка 
генетического оружия вы-
зывает особую озабочен-
ность на фоне популярности 
коммерческих услуг по те-

стированию ДНК. Люди до-
бровольно сдают свою ДНК, 
чтобы узнать, какие у них 
могут возникнуть осложне-
ния со здоровьем, или выяс-
нить семейную генеалогию. 

Конгрессмен отмечает, 
что защита частных данных 
за последние 20 лет силь-
но деградировала, а значит, 
существует опасность, что 
ваша ДНК будет продана 
третьей стороне, которая 
занимается сбором таких 
данных для своих целей.

Кроу, бывший рейнджер 
армейского спецназа, от-
служивший в Афганистане 
и Ираке, страшится пер-
спективы генетической 
вой ны. В США политики 
уже пугают население, что 
генетическое оружие могут 
применить Китай и Россия. 
Однако родилось оно в аме-
риканских лабораториях.

Еще в 2012 году журнал 
The Atlantic, близкий к пра-
вительственным кругам 
Демократической партии, 

писал, что правительство 
США собирает ДНК миро-
вых лидеров. Причем с помо-
щью ДНК можно не только 
узнать компрометирующую 
их информацию о состоянии 
здоровья и образе жизни, но 
и, как указывало издание, 
создать персонализирован-
ное биооружие, которое, 
«не оставляя следа, завалит 
президента». Таким образом, 
Вашингтон приобрел мощ-
ное средство давления на 
влиятельных зарубежных 
политиков, каждый из них 
находится под угрозой унич-
тожения, если они выступят 
против интересов Америки. 

Существуют серьезные 
основания полагать, что вы-
сокотехнологичное биоло-
гическое оружие США при-
менили против президента 
Венесуэлы Уго Чавеса, ли-
дера «Боливарианской ре-
волюции», вырвавшей стра-
ну из-под американского 
контроля. Он скончался в 
2013 году от быстро рас-

пространившейся тяжелой 
формы рака. Под подозре-
нием оказались американ-
ские агенты, имевшие воз-
можность подобраться к 
Чавесу и заразить его. 

Обращено внимание и на 
странные проблемы со здо-
ровьем, вдруг возникшие у 
президента Чехии Милоша 
Земана, выступавшего про-
тив включения Украины 
в НАТО и пренебрегшего 
требованием Вашингтона 
не посещать в 2015 году мо-
сковский парад в День По-
беды. В октябре 2021 года 
его в крайне тяжелом состо-
янии доставили в отделение 
интенсивной терапии Цен-
трального военного госпи-
таля, диагноз не обнародова-
ли. Врачи сумели вытащить 
его с того света. Но из боль-
ницы вышел совсем другой 
Земан, он стал более сго-
ворчивым. А 28 января 2023 
года ему на смену выбрали 
«правильного» президента 
- ставленника Вашингто-

на генерала Петра Павела, 
бывшего председателя Во-
енного комитета НАТО.

В книге «Секретная 
служба президента» Ро-
нальд Кесслер описал, как 
охрана старается собрать 
все вещи, которых касался 
президент США, - стаканы, 
постельное белье, - чтобы 
никто не стал обладателем 
генетического материала 
президента. Такие же меры 
предпринимаются во время 
его зарубежных визитов. 
По данным секретных ди-
пломатических посланий, 
опубликованных «Вики-
ликс», Хиллари Клинтон 
будучи госсекретарем, ра-
зослала во все посольства 
требование собирать пробы 
ДНК глав зарубежных госу-
дарств и руководства ООН.

Описывая персонализиро-
ванное биооружие, журнал 
The Atlantic указывает, что в 
будущем политики, знамени-
тости, лидеры бизнеса могут 
стать очень уязвимыми перед 
атакой болезнетворного аген-
та. Заговорщики начнут с 
того, что добудут живую ДНК 
объекта, вырастят клетки, 
после получения детальной 
генетической картины, они 
сконструируют патоген. А в 
случае фатального исхода все 
будет выглядеть как смерть 
от естественных причин.

В Румынии 
ожили камни

В Румынии наблюдается 
достаточно редкий природ-
ный феномен. Там найдены 
«живые» камни, похожие 
на серые пузыри. Местные 
ученые называют происхо-
дящее естественным геоло-
гическим процессом.

Исследователи фено-
мена говорят о них, как об 
уникальных минеральных 
структурах, имитирующих 
жизнь растений. Более того, 
на своей поверхности они 
«рождают» новые камни. У 
них твердая каменная серд-
цевина, окруженная плот-
ной песчаной скорлупой. 
Минеральные вещества, 
содержащиеся в дождевой 
воде, просачиваются внутрь 
и включают реакцию, ко-
торая заставляет камни на-
ращивать массу и увеличи-
ваться в размерах.

Ожившие камни обна-
ружили возле маленького 
румынского села в 50 милях 
от Бухареста. Британская 

газета Daily Mail приводит 
мнение ученого из Геологи-
ческого института Румынии 
доктора Мирчи Тиклину: 
«Они не появились просто 
так из-под земли, камни воз-
никают на определенных 
песках различного геологи-
ческого возраста».

Туристы со всего мира 
едут посмотреть на разре-
кламированное румынское 
чудо в надежде, что оно не 
является делом рук фаль-
сификаторов. Эти камни 
приобретают различные 
формы - сферические и эл-
липсовидные. 

В Южных Карпатах в 
Румынии обнаружены и 
другие залежи подобных 
камней. Некоторые экзем-
пляры достигают метро-
вого диаметра. На их по-
верхности находят много 
мелких камешков, кото-
рые тоже имеют тенден-
цию создавать сфериче-
ские формы.

Шведским ученым 
пришлось вступить в 
борьбу с телекомму-

никационным гигантом 
Ericsson, являющимся 

одним из ведущих в 
мире производителей 

телекоммуникацион-
ного оборудования, в 
том числе и для сото-

вой связи формата 5G.

Под зонтиком Ericsson 
собраны 1200 компаний вы-
соких технологий. Управля-
ющий директор Шведского 
фонда радиационной защи-
ты Мона Нильссон заявила, 
что телекоммуникационные 
компании пытались цензури-
ровать статью шведских уче-
ных в медицинском журнале, 
установивших, что излуче-
ние от 5G резко сказывается 
на здоровье людей и вызыва-
ет типичные симптомы ми-
кроволнового синдрома. Ис-
следование, опубликованное 
в журнале Medicinsk Access, 
подтвердило, что неионизи-
рующая радиация даже ниже 
предельного уровня, уста-
новленного правительством, 
также способна вызывать 
осложнения со здоровьем.

Базовая станция 5G, рас-
положенная на крыше дома, 
создала чрезвычайно вы-
сокий уровень излучения в 
квартире, находившейся под 
ней. Через несколько дней 
такого воздействия у жив-
ших там мужчины и жен-
щины появились симптомы 
микроволнового синдро-
ма: слабость, проблемы со 
сном, кровотечение из носа, 

звон в ушах, проблемы с па-
мятью и работой сердца. Но 
они быстро исчезли, когда 
люди переселились в другое 
место: у мужчины - через 24 
часа, у женщины - в течение 
трех дней.

Замеры показали, что 
5G повышает излучение в 
квартире с 9 до 1690 мВт/м2, 
то есть его уровень вырос 
в 188 раз по сравнению с 
работой базовых станций 
3G и 4G. Самая высокая 
радиация фиксировалась в 
пяти метрах от станции в 
спальне. Как правило, се-
годня при установке такой 
аппаратуры никто не заду-
мывается о том, что будет 
с людьми, живущими или 
работающими рядом с ней.

Это было первое иссле-
дование влияния станций 
5G на человеческий ор-
ганизм, его провели лишь 
спустя три года после того, 
как стала разворачиваться 
сеть нового формата. Мно-
жество шведов обратились 
в Фонд радиационной за-
щиты с жалобами, что их 
здоровье было разрушено 
работающей по соседству с 
ними аппаратурой сетей 5G.

Еще в 1970-х годах совет-
ские ученые исследовали 
воздействие на человека не-
ионизирующего излучения. 
Они-то и описали симптомы 
синдрома: головные боли, 
перебои сердечного ритма, 
невозможность сконцентри-

ровать внимание. Известный 
шведский онколог, доктор 
Леннарт Харделл, участво-
вавший в подготовке статьи в 
медицинском журнале, отме-
тил важность первого серьез-
ного исследования излучения 
5G. Однако представитель 
Ericsson обратился к редак-
тору шведского журнала с 
просьбой убрать эту статью.

Харделл в интервью The 
Defender подчеркнул, что в 
проведенных клинических 
исследованиях выявлено 
множество факторов ри-
ска для человека. Шведские 
исследователи обращают 
внимание на то, что уста-
новка систем 5G началась 
чрезвычайно поспешно. Без 
подтверждения безопасно-
сти сеть 5G получила право 
подвергать сильному из-
лучению людей в их домах. 
«Телекоммуникационная ин-
дустрия осведомлена о вред-
ном воздействии излучения 
на самочувствие людей, но 
делает все для сокрытия на-
носимого ущерба», - говорит 
Нильссон.

Ранее факультет меди-
цины Гонконгского уни-
верситета связал распро-
странение опухолей мозга 
с использованием сотовых 
телефонов. Британское 
исследование выявило 
32-процентный рост свя-
занных с сотовыми теле-
фонами поражений мозга у 
подростков. 

Сотовые вышки 
с угрозой для жизни

Материалы подготовил Николай Иванов

ДНК-оружие убьет 
неугодного лидера
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Сейчас дачники-садоводы 
должны оплачивать два вида 
взносов: членские и целевые. К 
первым относятся регулярные 
расходы по оплате коммуналь-
ных услуг, вывоза мусора, убор-
ки снега, охраны территории и 
т. д. Целевые взносы собирают-
ся, например, на строительство 
дороги, проведение света и т. п. 
И те и другие взносы обязаны 
выплачивать все собственники 
земельных участков на тер-
ритории СНТ, но есть люди, 
которые взносы не платят, и 
их долги зачастую ложатся на 
плечи других дачников или из-
за неплательщиков дольше не 
развивается инфраструктура. 
Кроме того, заброшенные 
участки создают опасность 
пожаров, а еще на их терри-
тории разрастаются опасные 
растения. Как ни крути, из-за 
нескольких нерадивых членов 
СНТ в итоге страдает весь по-
селок. В Подмосковье, к при-
меру, долги по взносам имеют 
порядка 15% дачников. Из них 
5-7% - злостные неплатель-
щики, остальные не платят в 
срок.

Сейчас изъять и выставить 
на торги «необитаемую» зем-
лю тоже можно, но только 
если собственник не использу-
ет землю в течение трех лет 
или использует ее не по назна-
чению. Окончательное реше-
ние об этом принимает суд.

- В российском законода-
тельстве уже есть алгоритм 
признания участка брошен-
ным, неосвоенным, - говорит 
руководитель общественной 
приемной Союза садоводов 
России Людмила Бурякова. - 
Если человек три года участок 
не обрабатывает - это считает-
ся нецелевым использованием 
земли. В этом случае председа-
тель СНТ должен обратиться 
в муниципальную администра-
цию для подачи иска в суд на 
изъятие участка. Далее следует 
судебный процесс СНТ против 
нарушителя, где муниципали-
тет выступает третьим лицом, 
потому что именно он выдавал 
землю под СНТ.

Получается, что по суще-
ствующим нормам участок 
можно изымать и выставлять 
на торги при условии, что долги 

накопились за три года (прави-
ло трехлетней исковой давно-
сти) и сравнимы со стоимостью 
самого участка или строения на 
нем. Причем изъять и продать 
такую землю можно, только 
если долг соразмерен стои-
мости объекта. Такое бывает 
крайне редко. Чтобы прибли-
зить сумму долга к стоимости 
участка, авторы нового законо-
проекта предлагают увеличить 
до 10 лет сроки исковой давно-
сти по долгам, накопившимся 
в рамках целевых и членских 
взносов. Также говорится о том, 
что с реализацией проблемных 
наделов будет разбираться само 
СНТ. Правление сначала пред-
ложит участок для выкупа чле-
нам дачного сообщества, а если 
среди них не найдется желаю-
щих, его выставят в свободную 
продажу.

Некоторые эксперты пола-
гают, что новый законопроект 
будет способствовать реше-
нию проблемы заброшенных 
дач, однако не все считают 
инициативу, мягко говоря, 
правильной. Юристы назвали 
идею коварной и опасной. Их 

аргументы просты: в случае 
принятия документа могут 
начаться перегибы на местах 
- злоупотребления и махина-
ции: людей начнут лишать 
земли за любые долги, а как 
быть с построенными дома-
ми, вообще непонятно. Одно 
дело на участке борщевик 
цветет пышным цветом, и со-
всем другое - дом, в который, 
например, никто давно не при-
езжал. Когда участок изымут, 
имущество из дома с молотка 
пустят или как? А что будет, 
если дача в СНТ - единствен-
ное жилье для человека, но 
платить взносы он не может, 
потому что попал в сложную 
жизненную ситуацию? Как 
можно отдать решение вопро-
са по хоть и заброшенной, но 
все же частной собственности 
правлению СНТ, у которого 
на это нет ни полномочий, ни 
юридической компетенции?

- Отнимать садовые участ-
ки в наше время - это без-
умная идея, - говорит пред-
седатель Комитета Госдумы 
по вопросам собственности, 
земельным и имущественным 

отношениям Сергей Гаврилов. 
- Человек может быть ранен, 
проходить где-нибудь лече-
ние, приедет, а у него отняли 
единственное жилье - дачу, 
тем более, в которой можно 
прописаться. Что это такое? 
Необходимо искать собствен-
ника, возбуждать по убыткам 
дело, выводить на банкрот-
ство или взимать просрочен-
ную задолженность.

Помнится, в стране уже 
были времена, когда на част-
ную собственность плевали с 
высокой колокольни, отдавая 
квартиры нуждающимся. На-
ступать на одни и те же грабли 
- это, конечно, наш националь-
ный вид спорта, но нужно ли 
нам снова начинать плодить 
Швондеров? 

Пока вопросов так много, 
что голова идет кругом. Рано 
говорить о том, как в оконча-
тельном виде будет выглядеть 
закон и будет ли он вообще 
принят, слишком уж болез-
ненная тема - регулирование 
вопросов садового хозяйства и 
частной собственности. 

Елена Казанцева

Поправки в Кодекс об ад-
министративных нарушениях 
разрабатывались еще в 2021 
году по инициативе столичных 
и подмосковных депутатов. 
Они утверждали, что суще-
ствовавшие в то время санк-
ции практически не решали 
проблемы загрязнения парков, 
леса и обочин дорог. Напри-
мер, на нелегальном вывозе 
контейнера с мусором в поле 
можно было заработать почти 
10 тыс. рублей. А штраф выпи-
шут - если поймают, конечно! - 
не больше 2 тысяч. 

Два года назад обсуждались 
в основном нарушения, кото-
рые злоумышленники совер-
шают с помощью грузовиков 
(в этом случае речь шла о зна-
чительных объемах мусора). 

«Основная цель ужесточе-
ния наказаний - борьба с му-

сорными самосвалами, а не с 
людьми, оставившими пакет 
на обочине», - говорил депу-
тат столичного парламента 
Александр Козлов. Вероятно, 
за прошедшее время взгляды 
парламентариев изменились: 
в 2023 году штрафы вырастут 
также и для обычных пеше-
ходов, оставляющих бытовой 
мусор в неположенном месте. 
Штрафные санкции составят 
5 тыс. рублей.

В новой версии кодекса по-
явилась отдельная статья о 
наказании для тех, кто выбра-
сывает мусор из автомобилей. 
Раньше ее не было, поэтому 
люди, выгружавшие мешки с 
отходами из машины, плати-
ли те же деньги, что и обык-
новенные пешеходы, именно 
это и вызывало возмущение 
депутатов. 

«Прошлой весной мы пой-
мали в Битцевском лесу мест-
ных жителей, которые броси-
ли здесь с десяток огромных 
мешков со строительным 
мусором после ремонта квар-
тиры. Это добро они привезли 
на машине с прицепом. И что 
в итоге? Их удалось оштра-
фовать, но только на полторы 
тысячи рублей», - негодует ак-
тивист природоохранной орга-
низации «Зеленое движение» 
Валентин Коретников. 

В новой редакции кодекса 
написано, что те, кто имеет 
привычку сорить, не выходя 
из автомобиля, теперь запла-
тят до 30 тыс. рублей, долж-
ностные лица - 60 тыс., а юри-
дические - порядка 100 тыс. 
рублей. Если мусор сгружают 
с грузовика, санкция достига-
ет 75 тыс. рублей для граждан, 

100 тыс. - для должностных 
лиц и 200 тыс. - для юрлиц.

Изменится и порядок раз-
бора подобных нарушений. До 
сих пор протоколы составляли 
полицейские и сотрудники лес-
ного надзора, но рассматрива-
ли дела только полицейские. 
Теперь делать это разрешено 
и тем и другим. Если наруше-
ние попало на камеры видео-
наблюдения, то штраф они 
выпишут без судебного заседа-
ния. Во всех остальных случаях 
дела отправят в суд. 

Специалисты признают, 
что технологии фиксации по-
добных нарушений автомати-
ческими комплексами видео-
наблюдения еще предстоит 
разработать. «С технической 
точки зрения комплексы 
фотовидеофиксации можно 
научить определять даже му-

сор, выброшенный на ходу из 
автомобильного окна, в том 
числе окурок, пластиковый 
стаканчик и многое другое. 
Разрешение камер позволяет 
фиксировать и сам предмет, 
и траекторию его движения, 
и даже порой лицо человека, 
если это необходимо», - пояс-
нили журналистам в Ассоци-
ации «ОКО», объединяющей 
производителей систем фото-
видеофиксации. Там же от-
метили, что наиболее эффек-
тивно система будет работать 
в местах стихийных свалок 
рядом с садоводческими или 
дачными товариществами. 

«Жители загородных по-
селков порой не желают тра-
тить собственные средства на 
вывоз мусора, предпочитая 
выбрасывать его по пути сле-
дования в овраг или канаву. С 
таким явлением технически 
бороться проще, но плотность 
размещения комплексов фо-
товидеофиксации нарушений 
в России не совсем достаточна 
для этого», - заявили специ-
алисты, отметив, что сегодня 
лучше всего устанавливать 
камеры с функцией скрытого 
видеонаблюдения. «Их мож-
но подключать к нейросети, 
которая и будет распознавать 
и госномер автомобиля, и сам 
факт выброса мусора», - доба-
вили в ассоциации.

Наталья Пуртова

До 200 тысяч рублей -
за мусор на обочине

11 января вступил в силу закон, призванный отбить у автомобилистов желание 
мусорить. Штраф до 200 тыс. рублей грозит тем, кто выбрасывает мусор из 

легковых авто и грузовиков на обочинах дорог или в лесу.

Дачи могут изъять 
за неуплату взносов
В правительство поступило предложение изымать дачи за долги перед 
садовым некоммерческим товариществом (СНТ). Речь идет о тех, кто более 
трех лет не платит взносы и забросил свой участок. По оценкам риелторов, 
доля заброшенных участков в среднем достигает в стране 10-20%. 
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Попавших в тяжелую 
финансовую ситуацию 
заемщиков потребитель-
ских кредитов власти 
собираются поддержать 
введением шестимесяч-
ных каникул. Как будет 
работать механизм, раз-
бирался «МН».

В тучные годы, когда рабо-
та была, стабильно и дорого 
продавались нефть и газ, об-
становка не предвещала не-
известности, россияне хватали 
кредиты без разбора. Одних 
только потребительских кре-
дитов взяли почти на 30 млн. 
Но если раньше все шло отно-
сительно гладко, то с 2020-го 
все стало двигаться по неопре-
деленному пути: то эпидемия 
и изоляция, то спецоперация 
и санкции, то частичная моби-
лизация и бешеная инфляция. 
Платежеспособность насе-
ления упала, и, как следствие, 
люди перестали вовремя пла-
тить по долговым обязатель-
ствам. На начало декабря ми-
нувшего года просроченная 
задолженность в банках со-
ставила гигантские 1,084 трлн 
рублей. Это на 15% больше, 
чем в начале 2022-го.

Что бы ни происходило во-
круг, отдавать кредиты надо, 
невзирая на обстоятельства. 
Но как это делать, если фи-
нансы поют романсы из-за 
внезапной болезни или по-
тери работы? На этот случай 
Центробанк и подготовил за-
конопроект о кредитных ка-
никулах по любому виду по-

требзаймов. В своем решении 
регулятор основывался на по-
ложительном опыте по предо-
ставлению таких каникул ипо-
течникам во время пандемии. 
В 2021 году более 75% из тех, 
кто воспользовался заманчи-
вым предложением, решали 
свои финансовые проблемы, 
возвращались в прежний гра-
фик платежей, добросовестно 
исполняли свои обязательства 
и даже досрочно погашали 
кредиты. Успех точечного 
применения отсрочек пока-
зал, что во многих случаях но-
вый механизм предотвращает 
банкротства и социальные по-
следствия, а значит, является 
стабилизирующим фактором 

и для граждан, и для банков-
ской системы. Теперь решено 
его расширить - предостав-
лять «отпуска» тем, кто взял 
потребительский кредит 
или заем. 

На днях стало известно, 
что в январе Госдума уже 
рассмотрела в первом чте-
нии законопроект о кредит-
ных каникулах и обещает, 
что окончательно утвердит 
его до конца февраля. Если 
все пойдет, как обещают де-
путаты, обладателям потре-
бительских ссуд, которые 
лишились трети своих дохо-
дов, разрешат брать кредит-
ные каникулы уже с марта 
2023 года. 

КАК, КОМУ И СКОЛЬКО
 Предполагается, что по 

новому закону для получения 
отсрочки на срок до 6 месяцев 
размер любого потребзайма 
должен укладываться в лимит 
от 450 тыс. до 1,6 млн рублей.

 Претенденту на каникулы 
придется самому доказывать, 
что его доходы снизились на 
30% по сравнению со средне-
месячным заработком за про-
шлый год. Подтверждением 
этого послужит один из сле-
дующих документов: справка 
2-НДФЛ, листок нетрудоспо-

собности, справка о регистра-
ции в качестве безработного, 
выписка из приложения «Мой 
налог» и др.

 Льготный период не ухуд-
шает кредитную историю.

 На отсрочку могут претен-
довать не только официально 
работающие граждане, но и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли и самозанятые.

 Оформить льготу разре-
шат один раз за время дей-
ствия кредитного договора или 
договора займа.

ГРЯДУТ КРЕДИТНЫЕ 
КАНИКУЛЫ

Одной галочкой граж-
дане защитят себя от мо-
шенников, в каком бы 
банке ни решили офор-
мить кредиты.

Самозапрет на кредит - 
это механизм доброволь-
ного ограничения выдачи 
кредита. Некоторые бан-
ки по собственной иници-
ативе и сегодня внедря-
ют его, но обезопасить 
себя во всех банках сра-
зу пока невозможно, так 
как процедура самоза-
прета распространяется 
только на ту кредитную 
организацию, в которой 
у человека открыт счет. 
Но если депутаты примут 
долгожданные поправки 
в законы, любой чело-
век одной галочкой на 
портале госуслуг сможет 
устанавливать специаль-
ную отметку, тем самым 
перекрывая кислород 
любителям поживиться 
за чужой счет. От имени 
человека, запретившего 
выдавать себе кредиты, 
нельзя будет оформить 
даже заявку на кредит.

- Самозапрет на кре-
диты и займы позволит 

не только избежать мо-
шеннических хищений, но 
еще и ограничит вероят-
ность спонтанных необ-
думанных заимствований, 
- считает руководитель 
проекта ОНФ «За права 
заемщиков», координатор 
платформы «Мошелов-
ка» Евгения Лазарева. 
- Добровольное самоо-
граничение даст возмож-
ность взять паузу и обду-
мать свои действия, пока 
предварительный самоза-
прет будет отменяться.

Если вдруг гражданин 
все же решит взять кре-
дит, он легким движением 
руки в любой момент от-
менит самозапрет. 

Самый принципиаль-
ный момент во всей этой 
истории - если банк выдаст 
заем при наличии отметки 
о самозапрете на кредит. 
В случае мошенничества 
ему придется брать все 
расходы по возмещению 
ущерба на себя, даже если 
заемщик продиктует коды 
и перечислит злоумышлен-
никам свои деньги.

С нетерпением ждем 
принятия такого закона! 

НОВОЕ ОРУЖИЕ ОТ 
ТЕЛЕФОННЫХ МОШЕННИКОВ

Материалы подготовила Елена Хакимова

В Госдуму наконец-то внесли законопроект, 
благодаря которому можно поставить запрет 
на выдачу кредитов на свое имя. 
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В Ассоциации владель-
цев кинотеатров заявили, 
что готовы решить вопрос 
о параллельном импорте 
в кино. Чиновники раз-
мышляют, как показы-
вать фильмы западных 
киностудий, присоеди-
нившихся к санкциям, 
но при этом не нарушить 
законодательство. 

Кинотеатры оказались в 
числе самых пострадавших 
от санкций предприятий раз-
влекательной индустрии: по 
словам главы департамента 
кинематографии Минкуль-
туры России Дмитрия Дави-
денко, с начала года в России 
окончательно закрылись 43 
кинотеатра, показы остано-
вили 277 - теперь они сдают 
залы под корпоративы и дру-
гие мероприятия, простаива-
ют 679 залов. По состоянию 
на середину октября совокуп-
ные сборы проката оказались 
на 44% меньше, чем за тот же 
период 2021 года.

Теперь чиновники и про-
катчики решают, как отно-
сительно законно крутить 
нелицензионные копии и не 
попасть под судебное пресле-
дование правообладателей. 
Они делятся на тех, кто пы-
тается решить этот вопрос 

относительно деликатно, и 
тех, кто готов показывать 
пиратские копии, невзирая 
на мнения самих создателей 
фильмов.

Деликатно или 
неуклюже?

Среди первых - глава кафе-
дры ЮНЕСКО по авторско-
му праву НИУ ВШЭ Миха-
ил Федотов. Он считает, что 
легализовать параллельный 
импорт в сфере кино можно, 
но очень осторожно. Для это-
го надо внести изменения в 
Гражданский кодекс. «Воров-
ство в авторском праве столь 
же недопустимо, как и любое 
другое преступление. Поэто-
му в любом случае должны 
быть соблюдены права ин-
теллектуальной собственно-
сти, предусмотренные между-
народным правом. Но это 
можно сделать по-разному: 
можно тонко и деликатно, а 
можно грубо и неуклюже. В 
последнем случае мы полу-
чим долгоиграющие пробле-
мы», - подчеркнул Федотов.

В Совете Федерации, по-
хоже, придерживаются куда 
более жесткого мнения. Там 
прошел круглый стол о пра-
вовом регулировании в усло-
виях параллельного импорта. 
Заместитель председателя 

комитета Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей по интеллектуаль-
ной собственности Анатолий 
Семенов предложил создать 
реестр «недружественных 
правообладателей» - компа-
ний, поддерживающих санк-
ции. В список предлагается 
включать киностудии, изда-
тельства и разработчиков 
программного оборудования. 
Их продукцию пред-
ложено лицензировать 
без согласия хозяина, то 
есть принудительно. Ки-
нопрокатчики заявляют, 
что сегодня просто нет 
другого выхода. 

Сейчас рассматри-
вается такой вариант 
закона: часть отчислений бу-
дет перечисляться в рублях 
в специальный фонд. Закон-
ный правообладатель мо-
жет взять эти деньги или не 
сделать этого. Тогда средства 
пойдут на другие нужды в об-
ласти кинопроизводства. 

Нелегальный 
«Аватар»

Многие кинотеатры все же 
приспособились показывать 
голливудские новинки. Уже 
во время новогодних празд-
ников вовсю крутили нового 
«Бэтмена». Весной он первым 

попал под раздачу - премьеру 
правообладатели отменили 
за день до показа. На 11-й ме-
сяц после мировой премьеры 
этот фильм появился на тор-
рентах и скачивался сотнями 
тысяч в день. Только недавно 
начались показы на большом 
экране. Чаще всего их орга-
низует сторонний арендатор, 
при этом билеты продаются 
только в кассах. В остальных 

кинотеатрах пиратскую про-
дукцию показывают в рам-
ках неких «киноклубов». 

«Аватар-2» - самая ожидае-
мая кинопремьера года. Про-
шла она и в нашей стране, 
правда, нелегально, прокат-
ного удостоверения на ленту 
нет. Но в крупных сетях гово-
рят, что показывают версию 
картины, приобретенную на 
условиях параллельного им-
порта: дистрибьютор филь-
ма - компания 20th Century 
Studios еще с апреля 2022 года 
прекратила работу в России.

«Есть люди, которые про-
дают копию фильма в очень 

хорошем качестве. И кино-
театры, в которых идет сей-
час прокат, купили копию 
за определенную сумму. В 
той законодательной пара-
дигме, в которой мы сейчас 
существуем, это незаконно: 
прокатного удостоверения 
у фильма нет, а это значит, 
что кинотеатры рискуют на-
рваться на серьезный штраф, 
который будет выписан Ми-
нистерством культуры», - счи-
тает член Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров России 
Павел Поникаровский. 

Чтобы прокатчики не 
рисковали и не попали под 
суд, нужно отменить ответ-
ственность за пиратство. В 
этом случае Голливуд ока-
жется бессильным. «Сейчас 
система построена так, что 
судиться им придется в Рос-
сии, поскольку ответчик на-
ходится здесь. Если они даже 
по каким-то причинам, ис-
пользуя законодательства 
других стран, инициируют 

разбирательство в 
других странах, его ре-
шения не будут приве-
дены в исполнение на 
территории Российской 
Федерации, поскольку 
у нас прокат не будет 
считаться запретным», 
- утверждает советник 

юридической фирмы «Косен-
ков и Суворов» Елена Изо-
това. 

Если Госдума законода-
тельно не решит, как сделать 
прокат голливудских нови-
нок легальным, кинотеатры 
вынуждены будут самосто-
ятельно разрешать эту про-
блему, то есть попросту во-
ровать копии. «Всем хочется 
жить, всем нужно платить 
зарплату и аренду. Другого 
варианта в данной ситуации 
нет», - говорит П. Поникаров-
ский. 

Наталья Владимирова

На днях восемь туш 
мертвых тюленей снова 
обнаружили на берегу 
Каспийского моря. На-
помним, что в декабре 
прошлого года в Даге-
стане выбросило более 
2,5 тысячи туш погибших 
животных. В чем причина 
их гибели?

В декабре общество по-
трясла загадочная массовая 
гибель тюленей на побере-
жье в Дагестане. Причем по-
резов от рыболовных сетей и 
прочих следов насильствен-
ной смерти не нашли - живот-
ные погибли не от рук бра-
коньеров. Массовая гибель 
каспийских тюленей также 
отмечена на иных берегах 
Каспия: сотни туш погибших 
в ноябре 2022 года обнаружи-
ли на побережье Казахстана 
и Азербайджана.

Специалисты Института 
экологии и устойчивого раз-
вития ДГУ вместе с колле-
гами из НИИ вирусологии и 
экспертами фонда «Компас» 
в декабре отобрали образцы 

тканей мертвых тюленей для 
выяснения причин гибели. 
На днях ученые обнародова-
ли результаты исследования. 
Выяснилось: образцы тканей 
животных дали положитель-
ные результаты на вирус 
птичьего гриппа H5N1. Об 
этом сообщила пресс-служба 
Дагестанского государствен-
ного университета. «Пред-
варительные исследования 
массовой гибели каспийских 
тюленей показали, что жи-
вотные были заражены пти-
чьим гриппом. При этом пока 
рано делать вывод о том, что 
именно вирус стал причиной 
падежа, исследования про-

должаются», - сказал дирек-
тор Института экологии и 
устойчивого развития ДГУ 
Алимурад Гаджиев.

Еще в конце весны про-
шлого года в одном из леж-
бищ каспийского тюленя - на 
острове Малый Жемчужный 
в северо-западной части 
Каспийского моря - был за-
фиксирован массовый па-
деж диких перелетных птиц 
от птичьего гриппа штамма 
H5N1. Каспийские тюлени 
могли подхватить грипп от 
птиц. Вспышка птичьего 
гриппа, по данным экологов, 
сейчас наблюдается во мно-
гих районах земного шара.

Ранее в СМИ звучала 
версия, что массовую ги-
бель каспийских тюленей 
спровоцировали пузыри 
метана и углеводородного 
газа, поднимающиеся со дна 
Каспийского моря в резуль-
тате сейсмической активно-
сти. Было предположение, 
что каспийские нерпы про-
сто задохнулись, поскольку 
им не хватало кислорода, а 
метан действует на нервную 
систему как яд. Такое объ-
яснение дал старший пре-
подаватель кафедры океа-
нологии географического 
факультета МГУ Сергей 
Мухаметов.

Но эта версия тоже тре-
бует подтверждения. Досто-
верно определить, что вы-
брошенный на берег тюлень 
задохнулся от метана или 
сероводорода, сложно. Веще-
ства быстро улетучиваются, 
и вскрытие этого не покажет. 
«Наша гипотеза о выбросах 
газа и влиянии на тюленя - это 
пока только гипотеза», - рас-
сказала ранее СМИ Мария 
Соловьева, кандидат биоло-
гических наук, зоолог, специ-
алист по морским млекопи-
тающим, научный сотрудник 
лаборатории поведения и 
поведенческой экологии мле-
копитающих Института про-
блем экологии и эволюции 
имени А.Н. Северцова РАН.

Программа комплексного 
мониторинга изучения тюле-
ней, разработанная Институ-
том экологии и устойчивого 
развития ДГУ совместно с 
фондом «Компас», уже этой 
весной даст ученым воз-
можность глубоко изучить 
ситуацию и определить до-
стоверные причины гибели 
тюленей Северного Каспия.

Яна Полянская

По состоянию на середину октября 
совокупные сборы кинопроката в 
России оказались на 44% меньше, 
чем за тот же период 2021 года.

КИНОПРОКАТ В РОССИИ 
ИЩЕТ ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
ВЫХОД

ПОЧЕМУ ГИБНУТ 
КАСПИЙСКИЕ 
ТЮЛЕНИ

ФОНД ПОДДЕРЖКИ РАЗВИТИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ
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Сценарий бразильской 
мыльной оперы воплотился в 
реальность в Ростовской об-
ласти. Более сотни человек 
четыре дня искали на огром-
ной территории пропавшую 
женщину.

Беременность порой вы-
зывает непредсказуемые ос-
ложнения для здоровья жен-
щины. 46-летняя Ирина из 
Ростова-на-Дону на девятом 
месяце беременности вышла 
из дома в магазин за продук-
тами и не вернулась. Дома ее 
ждали две дочки. Муж Ири-
ны был в это время в коман-
дировке. 

Прождав маму несколько 
часов и наведавшись во все 
магазины в округе, дочери на-
чали искать родительницу по 
всем больницам города. Но 
там женщину никто не видел.

Надо сказать, Ирина - при-
мерная жена и мать и никогда 
сюрпризов с исчезновением 
своим родным не устраивала. 
Никаких ссор и скандалов, 
способных вызвать внезап-
ный уход матери из семьи, не 
было. Естественно, девочки 
встревожились. Тем более 
что мама была на последнем 
месяце беременности.

Кто-то из сотрудников 
больниц, куда обращались до-
чери пропавшей, подсказал 
им обратиться в отряд поис-
ка людей «ЛизаАлерт». Уже 
вечером волонтеры начали 

поиски. Обшарили 
все подвалы и чердаки в рай-
онах, окружающих дом про-
павшей женщины. По каме-
рам наружного наблюдения 
полицейские и добровольцы-
поисковики смогли отсле-
дить часть ее маршрута. Ви-
деокамеры зафиксировали, 
как Ирина делает покупки в 
магазине, садится на автобус, 
который следует к ее дому, но 
на остановке общественного 
транспорта служебная соба-
ка потеряла след. Немудре-
но, ведь на остановках всегда 
много народа.

На следующий день по-
лиция возбудила уголовное 
дело по статье «Убийство». В 
поисках женщины, которую 
уже опасались найти мерт-
вой, следователи запросили 
биллинг звонков.

Но через четыре дня по-
исков, в которых были за-
действованы более сотни 
добровольцев, волонтеров 
отряда «ЛизаАлерт» и про-

сто неравнодушных 
ростовчан, 46-летняя 
Ирина была найдена 
живой в городе Гуко-
во, довольно далеко 
от дома. 

Оказалось, у бе-
ременной женщины 
внезапно отказала 
память. И она приеха-
ла в дом своей пропи-
ски - туда, где жила в 
детстве. Дверь ей от-
крыла старенькая ба-
бушка. Вероятно, из-за 
возраста женщина не 
догадалась позвонить 
правнучкам и сооб-
щить о том, что Ирина 
у нее.

Деньги и документы 
у женщины оказались 
при себе. Никто на нее 

не покушался. Но сейчас, 
хотя Ирина отчетливо пом-
нит свое детство, она не уз-
нает родных и близких и не 
помнит свою нынешнюю 
квартиру.

К счастью, на ход бере-
менности это происшествие 
не повлияло. В данный мо-
мент Ирину собираются по-
местить на сохранение в род-
дом под наблюдение врачей. 
Женщине еще предстоит 
пройти большое обследова-
ние. Врачи надеются, что по-
сле родов память к женщине 
вернется.

«Когда я раньше читала 
новости о том, что человек 
вышел из дома и не вернул-
ся, просто не понимала, как 
такое возможно. Никогда не 
думала, что сама окажусь в 
подобной ситуации. Сейчас 
могу сказать, что, если слу-
чилась такая беда, не надо 
опускать руки. Верьте в 
счастливый исход», - советует 
старшая дочь Ирины.

85-летняя пенсионерка 
помогла задержать 
афериста
Пожилая женщина не 
растерялась и органи-
зовала ловушку для 
мошенника.

Информирование граж-
дан о методах обмана, кото-
рыми пользуются жулики, 
дает свои плоды. В Самаре 
85-летней пенсионерке по-
звонили аферисты от лица 
ее подруги и начали давить 
на жалось: якобы приятель-
ница совершила ДТП, сбила 
человека, чтобы отмазать 
от полиции, срочно нуж-
ны деньги. Неизвестные на 
другом конце провода по-
требовали передать 250 ты-
сяч рублей «кому следует», 
иначе, мол, будут страш-
ные последствия. Грозили 
возбуждением уголовного 
дела за непредумышленное 
убийство.

Но пожилая жен-
щина уже была в 
курсе такого способа 
отъема денег у на-
селения. Поэтому, 
вместо того чтобы 
пополнить карма-
ны мошенников, 
она попросила 
аферистов на 
секунду пре-
рвать раз-
говор: якобы 
пошла искать 
деньги. А сама в это 
время позвонила 
той самой подруге, 

которая, конечно, ни в какое 
ДТП не попадала. Вместе 
две старушки придумали 
хитроумный план, как про-
учить аферистов. И вот пока 
«виновница ДТП» звонила в 
полицию, чтобы предупре-
дить о ситуации, первая пен-
сионерка продолжила раз-
говор с аферистами.

Пожилая женщина, как 
театральная актриса, стала 
охать и вздыхать, делать 
вид, что крайне испугана, 
и обещала аферистам всю 
требуемую сумму: «Вот 
сейчас прямо все и передам 
в руки!» В соответствии с 
полученными указаниями 
от сотрудников полиции 
она указала мошенникам 
место и время передачи де-
нег.

Там в засаде, разумеется, 
уже сидели полицейские. В 
качестве курьера жулики 

послали молодого чело-
века. Он уже арестован, 

дает показания. 
Полиция воз-
будила уго-
ловное дело 

по факту мо-
ш е н н и ч е с т в а , 

проверяет курьера 
на причастность к 
аналогичным пре-
ступлениям и ищет 
его подельников. Об 
этом сообщили в ГУ 
МВД России по Са-
марской области.

Школьники спасли мужчину 
с сердечным приступом
Ребята настояли, чтобы 
к незнакомцу на улице 
приехала машина ско-
рой помощи.

В городке Редкино Твер-
ской области двое приятелей, 
Глеб Перепелов и Трофим 
Кольцов, по дороге в школу 
заметили в парке на снегу ле-
жащего мужчину. Подростки 
не остались равнодушными 
и не прошли мимо человека, 
который мог замерзнуть на-
смерть на улице. Мальчики 
позвонили по телефону 112, 
чтобы вызвать скорую по-
мощь в парк. Но, как сообща-
ет в группе «Редкино.Live» в 
«ВКонтакте» родственница 
одного из школяров, опера-

тор приняла звонок подрост-
ков за детскую шалость и по-
пытку не ходить в школу и не 
откликнулась на вызов.

«Тогда наши мальчишки 
побежали в регистратуру 
больницы и добились, чтобы 
отправили скорую в парк. До-
ждались врачей. А у мужчины 
была остановка сердца и его 
реанимировали на месте. Если 
бы не наши ребята, то муж-
чина бы умер. Сегодня его 
родственники разыскивали 
мальчишек по всем школам 
Редкина. Оказалось, что это 
наши, и мы только сегодня 
узнали обо всем. Я гордая до 
слез. Не устаю повторять, что 
дети у нас ХОРОШИЕ!!!» - на-
писала в соцсети мама одного 
из подростков, совершившего 
благородный поступок.

В комментариях к посту 
земляки из Редкина требуют 
провести проверку и найти 
оператора, которая не по-
верила мальчишкам и не 
отреагировала на вызов. И 
называют ее поведение не-
профессиональным. Родные 
спасенного мужчины от всей 
души поблагодарили его 
юных спасителей.

В Тюмени прокурор потребовал 
развести пару из-за желания мужа 
сменить пол. 33-летний мужчина 
состоял в браке с 2019 года, но вдруг 
«осознал себя женщиной».

Необычное судебное дело 
рассматривается в Централь-
ном районном суде Тюмени. 
Туда поступило исковое за-
явление прокурора о при-
знании брака недействитель-
ным по причине смены пола 
одного из лиц, состоящих в 
браке. Интересно, что сами 
супруги заявления о разводе 
не подавали. Иск был подан 
именно по инициативе тю-
менского прокурора.

Причиной стало заяв-
ление супруга женщины в 
местный загс. Мужчина ре-
шил сначала сменить имя на 
женское, ну а потом путем 
соответствующей операции 
избавиться и от остальных 
мужских признаков. В загсе 
просьбу мужчины, состояв-
шего в официальном браке с 
2019 года, удовлетворили. 

Жену 33-летнего мужчи-
ны, пожелавшего сменить 
пол, такое поведение мужа 

почему-то не 
насторожило. На 
развод она не подала. 
Ну а что? Не пьет. Не бьет. 
Зарплату домой приносит. 
Подумаешь! «У всех свои не-
достатки», - как говорил ге-
рой фильма «В джазе только 
девушки».

Но такой интересный слу-
чай в супружеской практике 
привлек внимание прокура-
туры. Ведь по российским за-
конам брак - это союз муж-
чины и женщины.

- Принимая во внимание, 
что, согласно Семейному 
кодексу РФ, регулирование 
семейных отношений осу-
ществляется в соответствии 
с принципами добровольно-
сти союза мужчины и жен-
щины, в суд обратился про-
курор города, - сообщили в 
объединенной пресс-службе 
судебной системы Тюмен-
ской области.

Детей у супругов нет. По-
жалуй, к счастью, в 

данном случае. По-
тому что объяснять 
ребенку, почему у 
него две мамы и ни 
одного папы, было 
бы довольно слож-

но - не в Евросоюзе 
живем.

В России однопо-
лые браки под запретом. 

Поэтому дело незамед-
лительно приняли к произ-
водству. Бракоразводный 
процесс еще не закончен. 
Интересную пару могут раз-
вести уже в феврале.

Интересно, что немногим 
ранее в той же Тюмени был 
установлен антирекорд по 
самому короткому браку. 
Жена потребовала развода 
через два дня после свадьбы. 

Как сообщала пресс-
служба судов региона, за-
явление о разводе подала 
42-летняя женщина. Она 
объяснила свое решение 
развестись наличием «не-
преодолимых разногласий 
во взглядах с супругом и его 
поведением, угрожающим 
ее психическому здоровью». 
Ее 44-летний муж был не 
согласен с расторжением 
брака и уклонился от подачи 
совместного заявления в суд. 
Брак расторг мировой суд.

Материалы подготовила Ольга Поплавская

Как всем городом 
беременную 
ростовчанку искали

Супругов требуют развести 
из-за смены пола
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За эти 55 лет многое из-
менилось, в том числе и в 
программе «Время». Да, 
название неизменно. Но, 
скажем, в советское время 
программу вели всегда два 
диктора: мужчина и женщи-
на. Первыми ведущими ста-
ли Игорь Кириллов и Нонна 
Бодрова, Анна Шатилова 
и Евгений Суслов, Виктор 
Балашов, Аза Лихитчен-
ко, Вера Шебеко, Светлана 
Жильцова и многие другие.

В 1994 году дикторский 
отдел закрыли. Сейчас про-
грамма выходит в эфир с 
одним ведущим в кадре - ее 
посменно ведут Екатерина 
Андреева и Виталий Елисе-
ев, а по воскресеньям - Ека-
терина Березовская.

Кстати, название «Время» 
у передачи было не всег-
да. Так уж сложилось, что в 
1991-м главная информацион-
ная программа страны стала 
называться «ТВ Информ», а 
с 1992-го - «Новости Останки-
но». Название «Время» верну-
лось только спустя несколько 
лет - в декабре 1994 года.

Конечно, многое из того, 
что происходит в самой сту-
дии, остается за кадром. 

- Не забуду свой самый 

первый эфир, - вспоми-
нает Калерия Кислова, 
главный режиссер про-
граммы «Время» с 1977 
по 2006 год. - Диктора-
ми тогда были Игорь 
Кириллов и Нонна Бо-
дрова. Я даю команду, 
идет 19-секундная на-
чальная заставка. Вдруг 
Кириллов срывается с места, 
начинает танцевать, дирижи-
ровать и петь. У меня кровь в 
жилах застыла! Я вскочила, 
машу, кричу ему из режис-
серской: «Игорь, садитесь на 
место!» А он себе развлека-
ется. На последних тактах 
заставки спокойно садится за 
стол - и: «Добрый вечер, то-
варищи...» Потом объяснил, 
что специально для меня это 
представление устроил - «для 
снятия напряжения»...

А вот история, которая 
произошла не так давно, в 
ноябре прошлого года. На-
стоящей звездой програм-
мы «Время» (как и мировых 
СМИ) тогда стал оператор 
Юрий Шолмов, чьи 50-санти-
метровые бицепсы произве-
ли неизгладимое впечатление 
на президентов США и Фран-
ции во время саммита «Боль-
шой двадцатки» в Индонезии. 

Тогда Юрий снимал Джо Бай-
дена и Эммануэля Макрона, и 
те обратили внимание на от-
личную спортивную форму 
российского оператора. Во 
всех новостных сюжетах про-
шел эпизод, где Байден вос-
торгается и говорит: «Вот это 
парень! Надеюсь, мы в одной 
команде?» А услышав, что он 
русский, добавляет: «Да мне 
все равно, откуда он, но би-
цепсы у него отличные - мы 
такие называем «пушками»!»

Как мы уже отметили, 
сейчас в эфире зрители 
видят трех ведущих. Ека-
терина Березовская, лицо 
программы «Воскресное 
Время», впервые появилась 
в этой студии в 2020 году. 

- «Время» - это знак ка-
чества, - говорит Екате-
рина. - Всегда, все 55 лет 
его истории, здесь хотели 
работать самые талантли-

вые, самые харизматичные, 
самые амбициозные люди 
- ведущие, тележурналисты, 
шеф-редакторы, режиссеры 
и многие другие профессио-
налы. Оттого и энергетика у 
этой передачи особая.

Виталий Елисеев в про-
грамму «Время» пришел в 
2007 году. Правда, как ока-
залось, мог появиться в ней 
значительно раньше. 

- В конце 1990-х на роль 
ведущего пробовали многих, 
- вспоминает Елисеев. - Ка-
лерия Венедиктовна (Кисло-
ва была в числе режиссеров 
программы «Время» в те 
годы. - Ред.) говорила: «Вита-
лик, у тебя хороший голос, ты 
молодой, симпатичный...» Но 
та проба ничем не кончилась 
- кассету кто-то забрал, по-
ложил в дальний ящик, и она 
затерялась. И прошло почти 

10 лет, прежде чем 
я стал вести «Вре-
мя». Для меня эта 
программа - прежде 
всего Работа с боль-
шой буквы, которой 
отдаешь большую 
часть времени. Даже 
если ты на выход-
ной неделе, все равно 
смотришь «Время»: 
нельзя выпадать из ин-
формационного поля, 

смотришь все выпуски под-
ряд. Конечно, это и общение 
с удивительными людьми, 
которые, в отличие от меня, 
повидали весь мир и накопи-
ли колоссальный опыт рабо-
ты в журналистике. Для меня 
общение с людьми, которые 
владеют словом, - самое до-
рогое...

Екатерина Андреева ста-
ла ведущей этой передачи в 
1997 году. 

- Столько всего нами 
пережито! - восклицает 
Екатерина. - На нашу смену 
пришлись такие события, 
как захват заложников в 
Дагестане, гибель «Курска», 
«Норд-Ост», взрывы домов в 
Москве и Волгодонске... Все 
пропускала через сердце, 
как и коллеги, это навсегда 
останется в нашей памяти... 

Яна Невская

ФОТО Ф. ГРИШИНА

Наверное, последний из 
«могикан». Ну или один из по-
следних. Досанкционный! Се-
риал «Пробуждение», ремейк 
известного одноименного аме-
риканского триллера, старто-
вал на Первом канале. В глав-
ной роли - Евгений Миронов!

Еще в 2018 году Евгений Ми-
ронов рассказывал о начале съе-
мок этого сериала. Рассказывал 
увлеченно. Но на телеэкраны 
проект вышел только сейчас. 
История тут загадочная и отча-
сти фантастическая. Имеется в 
виду сюжет. Следователь попа-
дает в автомобильную аварию, 
разделившую его жизнь на две 
параллельные реальности: в од-
ной из них в катастрофе выжил 
его сын, в другой - супруга. Каж-
дое утро, проснувшись, герой 
Миронова обнаруживает себя 
поочередно то в пространстве с 
сыном, то с женой. Причем оба 
они настолько убедительны, что 
невозможно разобраться, какое 
из них настоящее...

По признанию Евгения Миро-
нова, ранее ему не приходилось 
играть следователя, и потому 
роль сразу же вызвала у него 
большой интерес. Кроме того, 
актера привлек характер его 
персонажа и непростые обстоя-
тельства, в которые он попал.

- Думаю, прошло время, ког-
да были интересны только сю-
жетные линии, экшен-сцены без 
оправдания поступков героев. 
Зрителям хочется глубины, - 
рассказывает Евгений. - Я спе-
циально консультировался с на-
стоящими следователями, чтобы 
мой персонаж, несмотря на все 
странности, которые происходят 
в его сознании, был максимально 
приближен к жизни. Он не герой, 
а обыкновенный человек, кото-
рый профессионально делает 
свою работу. И только благодаря 
этому может выжить в несколь-
ких реальностях и не сойти с ума.

Кстати, специально для роли 
в «Пробуждении» Миронов про-
ходил тренировочный курс по 
подводному плаванию и в итоге 
без дублеров снялся в сцене по-
гружения на 6-метровую глуби-
ну. Кроме того, актер, учитывая 
навыки своего героя-следовате-
ля, специально посещал занятия 
по стрельбе, а также присутство-
вал на вскрытии трупа в судебно-
медицинском морге!

- Мой персонаж - детектив 
от Бога! - говорит актер. - Ему 
нужно было, расследуя по пути 
огромное количество престу-
плений, раскрыть самое главное 
преступление, связанное с ним 
лично. 

Ксения Позднякова

В свое время Алла Дань-
ко вела главные теле-

программы страны. Но 
сегодня легенда отече-
ственного ТВ с опаской 

смотрит на то, чем с 
экрана кормят зрителей. 

- Мы живем в другое вре-
мя, у людей сегодня иные 
запросы, - говорит Алла Ге-
оргиевна. - Общество стало 
больше потребительским, 
нежели духовным. И все это 
сказывается на программах, 
которые выходят в эфир.

В этой связи самые боль-
шие вопросы у диктора вы-
зывают ток-шоу. Сам жанр 
Данько бы оставила, но вот 
содержание, по ее словам, 
никуда не годится!

- Сегодня уделяется боль-
шое внимание частной жиз-
ни известных людей, хотя 

я не считаю, что это пра-
вильно, - вздыхает телеведу-
щая. - Да, и в советские годы 
людей интересовало, кто на 
ком женат. Но на этом не де-
лался такой акцент. Сегодня 
же, судя по телепрограммам, 
людей волнуют не роли ар-
тиста, а то, какой он в койке.

Данько не понимает, по-
чему раздевание известных 
людей до трусов в эфире 
имеет такую популярность.

- Это перебор, мне это 
не нравится, потому что мы 
такими темами попросту 

перекормили и 
развратили зри-
теля, - говорит она. 
- Телевидение теперь 
ставит своей целью толь-
ко информирование и раз-
влечение людей. А раньше 
были и просветительские, и 
образовательные проекты.

Одни и те же лица, похо-
жие программы, повторяю-
щиеся сюжеты - по мнению 
диктора, телевидение в этом 
просто погрязло. Причем 
даже если ток-шоу пытает-
ся поднимать социальные 

вопросы, то все равно в 
итоге получается по-

мойка.
- Нам без кон-

ца показывают 
какие-то пато-
логические слу-
чаи: убийства, 
изнасилования, 
жизнь опустив-

шихся людей, 
- поражена Алла 

Георгиевна. - Мы рас-
сматриваем эти истории в 

студии, а люди перед нами де-
рутся, ругаются, матерятся. И 
это идет на всю страну прак-
тически каждый день! А сей-
час как никогда важно искать 
положительных героев, а не 
уродов. Покажите человека, у 
которого 20 детей в семье, ко-
торый занимается сельским 
хозяйством... Это интереснее 
и важнее мордобоев.

Филипп Гришин

Миронов 
научился 
стрелять

« Телевидение 
развратило 
зрителя!»

Легендарной программе «Время» ис-
полнилось 55 лет. С одной стороны, для 
телепередачи это огромный срок, чуть 
ли не бессмертие. С другой стороны, 
многим телезрителям наверняка кажет-
ся, что программа «Время» на первой 
кнопке существовала всегда. И выходи-
ла всегда в одно и то же время - в 21.00.

танцы Кириллова, 
бицепсы Шолмова 
и сердце Андреевой

«Время»:
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Наш оператор про-славился на весь мир
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БУЗОВА оправдалась 
за фанеру
Ольга Бузова начала карьеру певицы в 2008 году. Сегодня 
она выпускает альбомы, ставит шоу, ездит на гастроли - 
все, как у больших звезд. Но при этом звезда реалити-шоу 
«Дом-2» не скрывает, что иногда поет под фонограмму.

- Я хотя бы попадаю в свои 
слова, когда пою под фоно-
грамму, - радуется Бузова.

А ведь среди ее коллег 
много и тех, чей рот не син-
хронизируется со звучащей 
из динамиков песней.

- Для зрителей важно не 
то, что певцы используют 
фанеру во время выступле-
ний, а то, что они выходят 
на сцену, - уверена артистка. 
Мол, идут посмотреть на 
звезду, а голос можно и на 
диске услышать.

Вообще Ольга считает, 
что нет ничего страшного в 
том, что исполнитель поет 

сверху заранее записанной 
вокальной партии. Так назы-
ваемые бэки - нормальная, 
по мнению Бузовой, мировая 
практика.

- Послушайте, как вы-
ступают зарубежные арти-
сты. Дженнифер Лопес - у 
нее шикарный голос, но она 
всегда поет с бэками, Риан-
на - всегда с бэками, Трэвис 
Скотт орет поверх фоно-
граммы, но никто и слова 
ему не скажет, - приводит 
аргументы блондинка.

К тому же Бузова напоми-
нает, что во время телесъе-
мок даже положено исполь-
зовать фанеру, чтобы звук 
был максимально качествен-
ным. А собственный голос? 
Так он у нее и без того пре-
красный. Порой даже дово-
дит людей до истерики, как 
было в шоу «Маска».

- Вы не представляете, как 
сложно мне было прятать 
свой потрясающий, узнавае-
мый вокал под маской! - жа-
луется Ольга.

Федор Гришин

СТЫЧКИН 
планирует 

десятого 
ребенка

И без того многодетный 
Евгений Стычкин в прошлом 

году в шестой раз стал отцом. 
У него двое детей от актрисы 

Ольги Сутуловой, трое - от 
брака с пианисткой Екатериной 

Сканави, а также имеется 
внебрачная дочь София. Как 

же удается актеру совмещать 
работу и такую насыщенную 

личную жизнь?
- Не знаю, как-то удается, - 

смеется Евгений. - Я же всег-
да жил так и не представляю 
иного.

Вообще Стычкин - очень 
востребованный актер, много 
снимается, и семья понимает, 
что он - человек занятой.

- Мои близкие, конечно, смо-
трят фильмы, где я снимаюсь 
или выступаю как режиссер, 
- рассказывает актер. - Важна 
ли мне их реакция? Конечно, 
приятно, когда тебя хвалят, но 
это не имеет для меня принци-
пиального значения.

Стычкин говорит, что луч-
ший отдых для него - спорт и 
хорошая книга. К этому же он 
приучает и родню.

- Порой мы подстраиваем 
друг под друга графики, что-
бы больше времени проводить 
вместе, - говорит супруга Евге-
ния. - А вот когда он надолго 
уезжает из дома, то любит, что-
бы к возвращению его ждал 
обильно уставленный яствами 
и питиями стол.

Что же касается наследни-
ков, то тут, как оказалось, ар-
тист не собирается останавли-
ваться только на шестерых.

- Я еще с молодости был со-
вершенно уверен, что у меня 
будет много детей, - улыбает-
ся он. - Мечтал всегда о вось-
ми, девяти и даже десяти. Так 
что я только в середине этого 
пути. Буду активно над этим 
работать!

Федор Григорьев

- Павел, сериал «Мажор» 
идет уже несколько лет. Чем 
он стал для вас?

- Это уже часть жизни, такая 
веха. А последний сезон вооб-
ще сложно мне дался. Я только 
закончил сниматься в сериале 
«В клетке», и волосы не успели 
отрасти, поэтому у меня выре-
зали на макушке круг, оставив 
это место совершенно лысым, 
а на него наклеили волосы...

- То есть там даже не ваши 
волосы?

- Да! И никто из зрителей, 
которые уже посмотрели се-
риал, этого не заметил: значит, 
гримеры справились с задачей... 
А еще съемки начались после 
нападения и последовавшей за 
ним операции (нападение на 
Павла Прилучного произошло 
в Калининграде в ночном клу-
бе два года назад, артист полу-
чил переломы челюсти и орби-
тальной кости. - Ред.). У меня 
не двигалась левая часть лица, 
я не мог говорить нормально, 
приходилось каждую фразу 
проговаривать перед зеркалом. 
Да и вообще в последнем сезо-
не было столько препятствий, 
столько событий, достаточных 
для того, чтобы его не сни-
мать... Но все равно он вышел, 
нашел своего зрителя, собрал 
свои лавры. И я очень этому 
рад, потому что «Мажора» не 
победить! (Смеется.)

- Вообще сложно выхо-
дить из образа и перестра-
иваться на других героев? У 
вас ведь так много проектов, 

и некоторые снимаются па-
раллельно...

- Переключаться между ге-
роями - это часть моей профес-
сии, своего рода отдых. И даже 
удовольствие!

- Вы снимаетесь во многих 
проектах режиссера и про-
дюсера Сарика Андреасяна. С 
чем связана такая продолжи-
тельная совместная работа?

- Я просто очень люблю ар-
мян, как можно догадаться по 
моей недавней женитьбе. Ниче-
го не могу с этим поделать - так 
и тянет, так и тянет! (Смеется.) 
А если говорить серьезно, мне 
очень нравится, как работает 
Сарик: все быстро и четко. У 
него отличная профессиональ-
ная слаженная команда - мож-
но сказать, современный завод 
по производству фильмов. Он 
очень быстро растет и прогрес-
сирует, в прошлом году где-то 15 
проектов спродюсировал и снял 
- это круто! И я с удовольствием 
иду с ним в ногу. Если мы друг 
другу симпатизируем, то почему 
бы вместе и не поработать?

- А от каких проектов 
в кино вы можете отка-
заться?

- Категорически не при-
емлю пошлость. Мне недавно 
предложили съемки в одной 
комедии, и там были настолько 
низкопробные шутки!.. Твор-
ческая группа посчитала, что 
это нормально. Но не для меня. 
У меня есть какие-то опреде-
ленные ориентиры. Тем более 
комедию как жанр я очень 

люблю. Я не против того, что-
бы была обнаженка, если это 
оправдано сюжетом, сценари-
ем и имеет смысл. Но когда 
это происходит просто так, то у 
меня вопросы: зачем, для чего? 
Кино или сериал должны чему-
то учить, а не разлагать, я так 
думаю...

- Вам недавно исполнилось 
35 лет. Как отметили?

- Отмечал вдвоем с женой. 
Очень жаль, что не удалось 
провести время вместе с деть-
ми. Накануне был спектакль 
«Авантюристы поневоле» в 
Санкт-Петербурге, и меня по-
здравили прямо на сцене. А 
за несколько дней до этого 
был день рождения у Раисы 
Ивановны Рязановой - ей ис-
полнилось 78 лет. И она в этом 
возрасте бегает как 18-летняя, 
летает по разным городам! У 
нее 24 спектакля в месяц, а еще 
съемки! Считаю, что этот че-
ловек заслуживает огромного 
уважения. Пожалуйста, обяза-
тельно про это напишите! Еще 
раз хочу поздравить ее с днем 
рождения и пожелать долгих 
лет жизни!

- У вас есть какие-то жиз-
ненные принципы, которым 
стараетесь следовать?

- Их много, и если говорить 
про все, то наша беседа затя-
нется надолго... Самый глав-
ный назову: надо быть счастли-
вым! И на все смотреть через 
призму счастья, иначе можно 
сойти с ума...

Ирина Тульчинская

Павел 
ПРИЛУЧНЫЙ: 

«Мажора» 
не победить!»

Те, кто видел финал третьего сезона «Мажора», 
были уверены, что четвертого не будет. 

Главный герой, получив пулю от бывшей подруги, 
упал на пол и вроде как скончался. Но народная 
любовь к Павлу Прилучному оказалась сильнее 
смерти. И персонаж актера воскрес на радость 

миллионам поклонников...

«Изостудия» - широко 
известный во всем Под-
московье коллектив, име -
ю щий богатую историю. 
Он был создан в далеком 
1947 году замечательным 
подольским художником-
живописцем, участником 
Великой Отечественной 
войны, членом Союза ху-
дожников СССР Виктором 
Алексеевичем Лашиным. 
За годы существования 
«Изостудии» сотни ее вы-
пускников стали высоко-
профессиональными ху-
дожниками, среди которых  
народные и заслуженные 
художники России, члены-
корреспонденты Россий-
ской академии художеств.

На протяжении 28 лет  
«Изостудией» руководит 
талантливый художник-
живописец, замечательный 
педагог, член Союза худож-
ников России, заслужен-
ный работник культуры 
Московской области Вера 
Владимировна Кочеткова.

22 января 2023 года в 
Культурно-просветитель-

ском центре «Дубровицы» 
городского округа По-
дольск состоялась оче-
редная выставка работ 
учащихся студии и ее ру-
ководителя под названием 
«Учитель и ученики». В 
экспозиции выставки пред-
ставлено около ста работ, 
среди которых произведе-
ния живописи, графики и 
декоративно-прикладного 
искусства. Выставка про-
шла с большим успехом и 
была  высоко оценена зри-
телями. 

На церемонии открытия 
выставки  гостей порадовал 
певец и композитор, экс-
участник известной музы-
кальной группы «Фрукты» 
Fidel Alejandro. Его высту-
пление стало замечатель-
ным подарком студийцам 
и всем присутствовавшим 
зрителям.

Мы поздравляем кол-
лектив «Изостудии» и ис-
кренне желаем успехов и 
достижений в дальнейшем 
творчестве.

Виталий Казанков

 Совсем недавно 
Народный 
коллектив 

«Изостудия» МУК 
«ДК им. Лепсе» 

городского округа  
Подольск отметил 

свой 75-летний 
юбилей.

«Изостудия» 
отметила юбилей
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Вячеслав Малежик в 2017 году перенес инсульт, после 
которого не мог не только петь и говорить, но даже ходить. 
Однако он сумел восстановиться, написал книгу... Правда, не 
все родственники разделили с музыкантом его радость.

Отец артиста был ро-
дом из-под Полтавы, даже 
по-русски говорил не очень 
хорошо. Поэтому Вячеслав 
Малежик в шутку называет 
себя хох- лом. На Украине 

у него осталась 
многочислен-
ная родня. Но 

когда они те-
перь увидятся - Бог ве-

дает...
- Во мне текут две кро-

ви - русская и украинская, 
- говорит музыкант. - И поэ-
тому сегодняшняя политиче-
ская ситуация ударила по мне 
довольно больно. Я пытался 
в ней разобраться, чтобы 

объективно рассуждать о 
происходящем, но мне 
это не всегда удавалось. 
В итоге я стал невъезд-

ным на Украину, меня даже 
внесли в список «Миротвор-
ца» (сайт позиционирует 
себя как «интернет-предста-
вительство Центра исследо-
ваний преступлений против 
основ национальной без-
опасности Украины». - Ред.). 
Поэтому не знаю, смогу ли 
еще попасть в Незалежную, 
в любимый Киев, чтобы уви-
деть родственников, ведь мне 
уже 75 лет.

Для Малежика, как он 
говорит, это важно, чтобы 
понять, кто из родни к нему 
по-прежнему хорошо от-
носится. Например, новую 
книгу музыканта проиллю-
стрировали его талантливые 
племянницы из Киева, ко-
торые сейчас уехали в поль-
ский Сопот. Но работать они 
согласились лишь с одним 
условием: чтобы их фамилия 
не была опубликована на 
страницах сочинения знаме-
нитого московского дяди.

- Они от родства не отре-
каются, но огласки боятся, 
- говорит Малежик. - Такое 
сейчас время...

Ф.Г.

Тех, кто решился попро-
щаться со сценой, можно по 
пальцам пересчитать. Алла 
Пугачева сделала это по-
этапно: в 2010 году объявила 
о том, что больше не будет 
ездить на гастроли (и не ез-
дила), а в 2019-м сразу по-
сле концерта в честь своего 
70-летия заявила, что больше 
вообще петь не будет, даже на 
корпоративах, за которые ей 
предлагали аж по 30 млн ру-
блей. Эдита Пьеха перестала 
выступать в 2020-м. Певице 
было тогда 83, и на сцене она 
уже пела только сидя. После 
начала пандемии Эдита Ста-
ниславовна из загородного 
дома практически не вы-
ходит. Как говорят близкие, 
здоровье уже не позволяет 
ей не то что выступать, но 
даже просто совершать про-
гулки.

София Ротару, которой в 
августе исполнилось 75, пре-
кратила ездить на съемки и 
концерты не так давно - с на-
чала 2022-го. Причем с про-
фессией ее разлучила, скорее 
всего, политическая ситуа-
ция, а не желание наконец 
отдохнуть. Такое желание у 
артистов вообще редко воз-
никает. Не хотят они поки-
дать свою суматошную сфе-
ру деятельности! Продюсер 
Виктор Дробыш считает, 
что артист просто «не мо-
жет жить жизнью обычного 
пенсионера». А, например, 
73-летний Валерий Леонтьев 
недавно честно признался, 
что давно хотел бы стать 
обычным пенсионером, но... 
боится остаться без денег.

- Да, много заработал, да, 
накопил... Но вдруг я долго 
проживу и мне не хватит?

- Я считаю, что артист не 
должен уходить до тех пор, 
пока к нему зрители про-
являют интерес, - говорит 
Лев Лещенко. - Надо оста-
ваться и трудиться ради 
зрителей. Мы с Винокуром 
так и говорим всегда: «Мы 
не уйдем со сцены! Пусть 
нас лучше с нее унесут». Бу-
дем выступать до последне-
го вздоха!

Лолита, которой, конеч-
но, еще рановато на покой, 
тоже заявила, что добро-
вольно шоу-бизнес не по-
кинет:

- Для меня это - Любимая 
Работа. Именно так - с боль-
шой буквы. Энергетика люб-
ви, которая передается ар-
тисту от зрителя, больше не 
сравнится ни с чем, что есть 
в обычной жизни. Поэтому 
считайте, что все артисты 
сидят на «игле» - энергетиче-
ской. 

- Я думаю, что на сцене 
артистов держит не что-то 
одно, а совокупность причин, 
- говорит автор многочис-
ленных хитов поэт Симон 
Осиашвили. - Вот все те при-
чины, которые перечислены 
- деньги, зрители, энергетика, 
- вместе и мотивируют рабо-
тать до упора. Не думаю, что 
только из одного желания 
радовать зрителей Лев Вале-
рьянович стал бы петь, давая 
исключительно благотвори-
тельные концерты. С другой 
стороны, если бы ему просто 
платили деньги и сказали бы 
«не выходи на сцену», ему 
тоже было бы грустно. Так 
что тут все факторы имеют 
значение. Артист не может 
не работать, потому что, как 
заметила Лолита, ему нужна 
эта энергетика. Но одновре-
менно ему хочется и где-то 
в кассовой ведомости распи-
саться. 

Лидия Мезина

Первым мужем артистки 
был Виктор Новиков - бара-
банщик, сокурсник по цир-
ковому училищу, который 
работал в Кировоградской 
консерватории. Брак с ним 
продлился 10 лет.

- Я не очень стремилась 
к этому замужеству, - вспо-
минает артистка. - Просто 
встретила человека по фа-
милии Новиков, который 
как-то участливо ко мне от-
несся: то поможет чемодан 
поднести, то пригласит по-
ужинать. И у нас возникли 
отношения.

Но вот родителям Клары 
Герцер, как в ту пору звали 
Новикову, субтильный моло-
дой человек не приглянулся.

- Я помню, как привезла 
Витю в Киев знакомиться с 
моими родителями, - говорит 
Клара Борисовна. - Витя был 
невысокий, с меня ростом. А 
папа у меня - огромный кра-
савец. И когда Витя вышел 
на балкон, папа вздохнул: 
«Ну что, дочка, такие муж-
чинки где-то находятся?!» 
Больше всего его потряс 
39-й размер обуви моего из-
бранника. «У мужчинки бы-
вают такие ножки?!» - пораз-
ился отец.

В итоге замуж за Нови-
кова Клара все-таки вы-

шла, взяла его фамилию. 
И ее отцу даже удалось по-
дружиться с зятем. Тот брак 
продлился 10 лет. А новым 
мужем артистки стал спор-
тивный журналист Юрий 
Зерчанинов.

- Он был на 17 лет меня 
старше, - рассказывает Но-
викова. - Я, как и в первый 
раз, повезла его знакомиться 
с папой. Отец посмотрел на 
моего жениха и с сожалени-
ем вздохнул: «Ну что, дочка, 
я тебя поздравляю - наконец-
то у тебя появился дедушка!»

Но именно Юрию Зерча-
нинову было суждено ввести 
киевлянку Клару Новикову 
в круг московской богемы. 
Она до сих пор помнит по-
ход с ним в «Ленком» на зна-
менитый спектакль «Тиль» с 
Инной Чуриковой:

- Мы еще друг друга на-
зывали на «вы». И вдруг Юра 
предложил мне: «Давайте 
поедем ко мне и выпьем вод-
ки!» Я аж вспыхнула от воз-
мущения: «Да как вы смеете 
мне такое предлагать?!» На 
что Юра резонно заметил: 
«Ну и будьте провинциаль-
ной дурой!» А поскольку мне 
дурой быть не хотелось, то я 
согласилась! - улыбается Но-
викова.

Федор Григорьев

« Со сцены не уйдем, 
пусть нас унесут»
Мало кто из певцов или актеров даже в преклонном 
возрасте может сказать себе: «Стоп! Хватит работать. Я уже 
не молод. Пора завершить карьеру». Впрочем, некоторые 
так говорят. Но не уходят. Почему?

Малежик может 
потерять родню
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Новикова 
вспомнила мужей

Клара Новикова уже 
14 лет живет без 
мужа. Но обо всех 
своих избранниках 
рассказывает с 
теплотой и юмором. 
Мол, эти люди 
сформировали ее как 
личность и многому 
научили.
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- Таисия, в недавних празд-
ничных концертах вы ис-
полняли песни на украинском 
языке. В России эти номера 
были приняты на ура, тог-
да как в Незалежной многие 
обвинили вас в предатель-
стве… 

- Вы знаете, когда в детстве 
я смотрела телевизор, то меч-
тала, что буду выступать и сни-
маться так же, как Людмила 
Зыкина, Людмила Сенчина... 
А еще, будучи ученицей музы-
кальной школы, я с оркестром 
города Белая Церковь приез-
жала в Москву и выступала на 
ВДНХ. Словом, путь в Москву 
- столицу моей большой Роди-
ны под названием Советский 
Союз - всегда был мечтой. В 
1990-м я стала победителем 
Всесоюзного конкурса 
Гостелерадио «Новые 
имена» и пела в Колон-
ном зале Дома союзов. 
А уже с 2004 года приез-
жала в Россию на съем-
ки, на концерты, давала 
здесь туры по городам, 
пела с Николаем Баско-
вым, со Стасом Михайло-
вым. И чувствовала себя 
в России как дома. При 
этом я всегда помнила про 
свои исторические корни, 
ценила свой род. Лес, село, 
хаты, коровы, бабушка, 
украинская мова, украин-
ская народная песня - все 
это тоже жило всегда во 
мне. Поэтому никогда никого 
я не предавала…

«Мои концерты 
оказались под запретом»

- Большая часть реперту-
ара у вас на русском? Из-за 
этого много было проблем?

- Начну с того, что я училась 
в украинской школе. Дома с 
мамой до сих пор говорю по-
украински. Поэтому, когда 
поступила в Киевское музы-
кальное училище имени Глиэ-
ра, мне было сложно, потому 
что все предметы там препо-
давались на русском. При этом 
движение против русского 
языка на Украине было всег-
да, а после развала Советского 
Союза только усилилось. Но 
я русский язык знаю отлично. 
Например, когда в Киеве про-
ходила «Песня года», многие 
наши артисты принципиаль-
но отказывались от участия. 
А я всегда выходила на одну 

сцену с Филиппом Киркоро-
вым, с Машей Распутиной, с 
Ларисой Долиной. При этом 
на Западной Украине меня не 
любили, ограничивали - сры-
вали или вовсе не вешали афи-
ши, блокировали концерты. 
И всегда ставили там условие 
- петь только украинские пес-
ни. Помню, как я выступала на 
Дне города в Яремче (в Ивано-
Франковской области. - Ред.) и 
стала исполнять свои хиты на 
русском. Так меня чуть со сце-
ны не сняли и тут же приказа-
ли прекратить выступление.

- После «оранжевой рево-
люции» 2004 года ваши кон-
церты в Незалежной и вовсе 
оказались под запретом. Как 
этот момент пережили?

- После победы на фестива-
ле «Славянский базар» в 1993 
году я вернулась на Украину 
народной любимицей. И до 
2004-го процветала - каждый 
год выпускала несколько кли-
пов, альбомы на русском и 
украинском языках. Меня на-
столько любили люди, что я 
пребывала в эйфории и дума-
ла: это никогда не закончится! 
Но нам сверху даются испы-
тания, которые мы должны 
с честью пережить. Именно 
так я отношусь ко всему тому, 
что мне было послано небом 
после «оранжевой револю-
ции»… Тогда мне казалось, что 
мы попали в какое-то зазерка-
лье, стали персонажами игры, 
героями фантастического 
фильма. Я видела, что идет на-
вязывание чуждых нам идей и 
ценностей, непонятных вещей. 
Внутри меня появился какой-
то протест против этого. Поэ-
тому и решила идти на прямой 
телеэфир, чтобы высказать 

свою позицию. В одной 
студии со мной оказался 
Святослав Вакарчук (ли-
дер группы «Океан Ель-
зи». - Ред.), который стал меня 
унижать, оскорблять. И после 
этого эфира вся моя жизнь 
круто изменилась: начались го-
нения, посыпались угрозы, по-
летели страшные проклятия. 
Вся моя семья жила в страхе 
- мы каждый день боялись, что 
к нам домой сейчас ворвутся. 
Именно тогда для меня все 
кончилось: концерты, гастро-
ли, эфиры. От ужаса проис-
ходящего в Киеве, от вида лю-
дей с коктейлями Молотова 
в руках мы улетели на восток 
Украины - в Донецк - и жили 
там в гостинице несколько не-

дель, до третьего тура 
президентских выбо-
ров. Жили, не пони-
мая, что будет дальше. 
Телевизор в номере 
не выключался - мы 
ждали новостей. У 
меня началась жут-
кая депрессия, был 
страшный упадок 
сил - я целыми днями 
плакала, глаза опух-
ли от слез. Помню, 
как звонил Николай 
Басков и говорил, 
что наша с ним пес-
ня «Отпусти меня» 
заняла первое ме-
сто в хит-параде 

«Золотого граммофона», а я 
вообще не понимала, о чем 
он… В Киев я вернулась к 
своему юбилею - 10 декабря 
мне исполнялось 40 лет. Реши-
ла отметить день рождения в 
ресторане с друзьями. Каково 
же было мое удивление, ког-
да гости расселись по разным 
углам зала, а каждый тост на-
чинался со слов: «Я думал, что 
буду один…» А еще один гость 
встал и сказал: «У меня на ра-
боте все крутили у виска, узнав, 
к кому я иду». Я стала изгоем! 
Но вместе с тем начала полу-
чать письма из Донбасса, где 
люди писали: «Спасибо, что не 
бросили и поддержали нас!» 
Эти письма давали мне кры-
лья, давали осознание того, что 
я нужна людям…

«Думала, что сойду 
с ума»

- На Украине вас называли 
не иначе как «подруга Януко-
вича». Говорили: мол, он вас 

везде двигает - сделал своим 
советников по культуре, в 
Раду пристроил…

- С Виктором Федорови-
чем я познакомилась еще в 
ту пору, когда он был главой 
Донецкой областной админи-
страции. Ведь большинство 
моих концертов проходили в 
Донбассе и Крыму. И мне нра-
вилось, как живут там люди, 
какой там порядок, сколько 
роз в городе, какие там прохо-
дят музыкальные фестивали, 
как развивается спорт, какая 
красивая «Донбасс Арена» 
была построена в 2009 году. Я 
часто там выступала, на моих 
концертах иногда появлялся 
Янукович. Хотя мы близко не 
были знакомы, но я видела, ка-
кой хороший он хозяин. Мне 
импонировало, что он, как и 
я, из простой семьи. Не могу 
сказать, что мы подружились, 
просто во время очередных 
президентских выборов я под-
держала Виктора Федорови-
ча, поддержала выбор Донбас-
са и Крыма. А когда он стал 
президентом, то, наверное, 
вспомнил ту мою поддержку 
и предложил стать депутатом 
Верховной рады. Но для меня 
это стало очередным испы-
танием. Уже тогда оппозиция 
готовилась к свержению Яну-
ковича. Как только на три-
буну выходили провластные 
депутаты, которые говорили 
на русском языке, их высту-
пление блокировалось, начи-
нались крик и стук. Депутаты 
оппозиционных фракций за-
бирали карточки для голосо-
вания у коллег по парламенту. 
Поэтому большинство зако-
нов принималось без голосо-
вания, только поднятием рук. 
Рада фактически не работала, 
мне, например, на трибуну не 
удалось выйти ни разу. Более 
того, националистические 
группы стали встречать депу-
татов на улице - было опасно 
приходить на сессии. Помню, 
как захожу в здание Рады, 
а мне вслед кричат: «Слава 
Украине!» Я в жизни никогда 
не отвечу - прошла молча. Но 
понимала, что обратной до-
роги мне нет. Хорошо, что из 
Рады есть подземные ходы, 
через которые можно было 
потом выйти.

- Это был са-
мый сложный 
этап вашей жиз-
ни?

- Ну как ска-
зать… Я стала за-
творницей в соб-
ственном доме 
- никуда со двора не 
выходила. Работать 
на Украине мне ста-
ло невозможно, сни-
мали меня только 
для канала «Интер» 
и только два раза в 
год - в День Победы 
и на Новый год. Поэ-
тому оставалась одна 
дорога - в аэропорт. 
Приезжала в Москву, 
снималась, выступала 
и уезжала обратно. 
При этом все послед-
ние восемь лет укра-
инская пресса писала, 
что я, дескать, сбежа-
ла в Россию вслед за 

Януковичем. Это, наверное, 
меня и спасло - меня не тро-
нули, хотя я жила в Киеве... 
С Виктором Федоровичем, 
кстати, после его свержения 
я не виделась, не общалась и 
даже не знаю, где он сегодня.

- В 2014 году произошло 
воссоединение Крыма с Рос-
сией, в Донбассе начались 
военные действия… Как вы 
восприняли эти события?

- Я помню 2014 год, когда 
после госпереворота на Укра-
ине все люди, которые были 
на Майдане, вооруженные 
до зубов, отправились в Дон-
басс. В их числе был и мой 
племянник, сын моего двою-
родного брата из деревни. Тот 
позвонил моей маме и сказал: 
«Тетя Нина, я своего сына от-
правлю в АТО». Мама от ужа-
са рыдала и орала в трубку 
на весь дом: «Не пускай его, 
не пускай!» Ведь там, в Дон-
бассе, живет моя тетка, а мой 
племянник отправляется туда 
фактически воевать против 
нее! Это была трагедия семьи 
и рода. Я поняла, что нача-
лась гражданская война, когда 
брат идет на брата. Вот это 
был самый сложный момент в 
моей жизни. Думала, что сой-
ду с ума или умру… Не знаю, 
как сложилась судьба моего 
племянника, мы больше не 
общались ни с ним, ни с его 
отцом. Их телефоны уже во-
семь лет постоянно недоступ-
ны. Все эти восемь лет я жила 
с непониманием того, почему 
все это происходит в Донбас-
се, за что там убивают людей. 
Моя душа разрывалась, когда 
в Одессе горели люди в Доме 
профсоюзов. Я плакала, ког-
да в авиакатастрофе погибла 
Доктор Лиза, хотя на Украи-
не многие так радовались ее 
смерти… Я не верила, что это 
мои земляки!.. И все эти годы 
я ждала наступления времени 
справедливости. Наконец оно 
наступает. Очень хочу, чтобы 
люди в Донбассе жили так, 
как хотят сами, чтобы им ни-
чего не навязывали. Сейчас 
именно за это и идет борьба. 
А я с детства привыкла быть 
там, где правда. Поэтому я - с 
Россией…

Федор Григорьев
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Таисия Повалий:
«На Украине 
я стала изгоем!»

Народная артистка Украины Таисия Повалий долгое время избегала острых 
политических тем. Просто все эти годы жила в постоянном страхе за себя и 
за близких. А теперь устала и впервые решилась рассказать обо всем, что 
пережила и выстрадала за последние восемь лет...
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Свергнутый президент Янукович 

был горячим поклонником певицы
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Сейчас, например, в интернете распространяет-
ся информация о том, что вот-вот начнется новая 
частичная мобилизация. Под этот шумок кибер-
преступники заваливают самый популярный на се-
годня в России Теlegram списками тех, кому якобы 
скоро придет повестка из военкомата. Как толь-
ко пользователь мессенджера щелкает по ссыл-
ке - оказывается на фишинговом сайте, который 
предлагает ввести логин, пароль от мессенджера и 
прислать полученный одноразовый код. Как толь-
ко человек передает этот код, он теряет доступ к 
своему аккаунту в Теlegram, а мошенники начина-
ют рассылать всем его контактам компрометиру-
ющие сообщения, в том числе фейковые списки 
будущих призывников.

По данным экспертов, рассылка с фейковыми 
списками подпадающих под частичную мобилиза-
цию - крупнейшая фишинговая атака на россиян, 
в результате которой несколько десятков тысяч 
пользователей уже лишились своих аккаунтов в 
Теlegram.

Будьте бдительны: не нажимайте на сомнитель-
ные ссылки. Если хочется узнать, что в ней, позвони-
те или напишите тому, кто вам ее отправил, и поин-
тересуйтесь у него, что содержится в письме. Скорее 
всего, окажется, что отправитель вообще не в курсе 
того, что посылал вам какое-то сообщение.

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Не открывайте 
лжесписки 
на мобилизацию!
Мошенники готовы делать деньги на чем угодно: 
распространяя слухи, делают деньги на искус-
ственно созданных тревогах граждан.

Адвокат Елена Большикова: «Управ-
ляющая компания обязана вернуть 
собственникам деньги за содержание 
лифта за весь период, когда он на-
ходился в неисправном состоянии и 

пользоваться им было невозможно. Об 
этом сказано в Правилах содержания 
общего имущества в МКД (постановле-
ние Правительства РФ от 13.08.2006 №491 
(п. 6). В них предусмотрено, что в тех слу-
чаях, когда услуги были оказаны с переры-
вами, превышающими допустимую про-
должительность, плата за них должна быть 
снижена, а поскольку допустимые сроки 

перерыва в работе лифта нормативно не 
установлены, контрольно-надзорные орга-
ны признают, что любой перерыв в работе 
лифта является основанием для перерас-
чета и соразмерного снижения собствен-
никам платы за содержание общедомово-
го имущества. При этом не имеет значения 
причина, по которой лифт был недоступен 
для эксплуатации. Например, суд признал 
законным требование пересчитать плату 
за лифт в связи с тем, что он несколько ме-
сяцев находился на капитальном ремонте 
(постановление Одиннадцатого ААС от 
21.07.2017 №11АП-8741/17)».

Не работал лифт - просите пересчета
У нас долгое время не работал лифт. Должна ли управляющая компания сде-
лать перерасчет и вернуть собственникам квартир деньги за ненадлежащее со-
держание лифта?

Сергей Ярких, г. Нижний Новгород.
?

!

Юрист Юрий Яшкин: «Соб-
ственнику помещения в 
МКД принадлежит право 
на пользование общим иму-
ществом дома, в том числе 

парковкой. Запреты или ограни-
чения в пользовании собствен-
нику общего имущества проти-
воречат ст. 37 ЖК РФ. Через суд 
можно признать незаконность 
установки цепей и столбиков и 
обязать тех, кто установил, их 
убрать».

Парковка - 
не для избранных

Переехал в многоквартирный 
дом, у которого есть своя 
парковка, но на ней места за-
крыты столбиками с цепями. 
Как мне добиться права ста-
вить свою машину?

Евгений Шаров, 
г. Красногорск.

?

!

Адвокат Валентин Фокин: «К сожалению, 
во многих садовых некоммерческих това-
риществах (СНТ) практикуется система 
штрафов за неисполнение установленных 

на его территории правил (складирование мусора 
в местах общего пользования, непринятие мер по 
расчистке от травы и мусора территории, приле-
гающей к границам участка, и т. п.). Однако такие 
штрафы незаконны. Правила взимания с граждан 
штрафов регулируются Кодексом РФ об админи-
стративных правонарушениях (КоАП РФ). В нем 
прописан ограниченный перечень должностных 
лиц, которые уполномочены на это, и правление 
СНТ туда точно не входит. Суд и прокуратура, 
если вы обратитесь к ним с этим вопросом, при-
знают выписанный СНТ штраф незаконным».

СНТ не может штрафовать
На даче из-за проводки, которая не со-
ответствовала требованиям безопас-
ности, отключили электричество. Я 
самовольно подключилась к электросе-
тям, и правление СНТ решило меня ош-

трафовать. Имеет ли оно на это право?
Валентина Матвеевна С., г. Орехово-Зуево.

?

!

Юрист Николай Шиндяев: «Договор 
оказания услуг - один из самых распро-
страненных договоров, которые заклю-
чают граждане. Это может быть дого-
вор не только на возведение бани, но и 

на ремонт автомобиля, на покупку квартиры, 
на бурение скважины, на пошив одежды и т. 
д. Все их объединяет одно: с одной стороны 
всегда выступает гражданин, как потреби-
тель услуги, с другой - исполнитель в лице 
индивидуального предпринимателя или юри-
дического лица, которые оказывают услуги.

Вполне житейская ситуация, когда по-
требитель на каком-то этапе передумал и 
хочет расторгнуть договор. Может ли он 
это сделать? Да, может на основании ст. 32 
Закона РФ «О защите прав потребителей»: 
потребитель вправе отказаться от испол-
нения договора в любое время при условии 
оплаты исполнителю фактически понесен-
ных им расходов, связанных с исполнением 
обязательств, связанных непосредственно 
с исполнением данного договора. К при-
меру, если исполнитель уже купил мате-
риалы для выполнения ремонта или вы-

полнил часть работ. Эти расходы должны 
быть подтверждены документально. Как 
видим, речь идет о том, что исполнитель 
уже понес какие-то расходы, а не плани-
ровал их понести. При этом потребитель 
вправе требовать доказательств несения 
таких расходов и обоснования их размера. 
Упущенная выгода исполнителя не может 
быть включена в состав таких расходов.

Что касается вашего вопроса, договор 
не может содержать санкции для потре-
бителя за отказ от исполнения договора. 
Даже если вы поставили свою подпись под 
договором, в котором сказано, что «в слу-
чае досрочного одностороннего расторже-
ния договора потребитель уплачивает ис-
полнителю штраф (неустойку) в таком-то 
размере», это ничем вам не грозит. Право 
потребителя на отказ от договора в одно-
стороннем порядке невозможно запре-
тить, даже если прописать это в договоре. 
В случае спора в суде будут учитываться 
именно положения закона, а не пункты до-
говора, которые изначально противоречат 
действующему законодательству».

Как расторгнуть договор оказания услуг
Задумал построить баню и подписал с компанией договор. Строители сделали 
проект, почти полностью построили фундамент, но в моей жизни произошли кое-
какие изменения. Теперь я хочу расторгнуть договор, но в нем сказано, что, если он 
будет досрочно расторгнут в одностороннем порядке, то есть в данном случае 
мной, я должен буду заплатить неустойку. Разве я не имею права передумать и рас-
торгнуть договор без всяких санкций?

Руслан Шакиров, г. Елабуга.

?

!

Юрист Федор Лаврентьев: «По общему прави-
лу новый собственник квартиры не отвечает по 
долгам предыдущего, поскольку обязанность 
по оплате жилого помещения и коммунальных 

услуг лежит на каждом собственнике (ст. 210 Граж-
данского кодекса РФ). Я бы посоветовал обратить-
ся в управляющую компанию с заявлением о смене 
собственника с приложением выписки из ЕГРН. Вам 
должны сделать перерасчет. Долги по капремонту в 
него не войдут. Их придется оплачивать вам».

Задолженность - на 
прежнем собственнике

Купила квартиру с долгами по коммунальным 
платежам. Прежний владелец обещал их опла-
тить, но теперь отказывается это делать. 
Как мне быть?

Дарина Золина, г. Люберцы.
?

!

Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы по адресу: 

129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 
или на сайт: www.mirnov.ru
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Впервые я прикоснулся к 
творчеству поэта и барда в 
конце 70-х годов прошлого 
столетия. Тогда я обучался в 
Военно-политической акаде-
мии и был делегирован от вуза 
во Всероссийское театральное 
общество. А уже ВТО уполно-
мочило меня наладить творче-
ские связи с Театром на Таган-
ке. Тогда-то и познакомился 
с Владимиром Высоцким, 
и стал он со мной общаться 
вполне себе непредвзято и где-
то даже заинтересованно. До-
брое его расположение подви-
нуло меня написать материал 
в газету Сибирского военного 
округа о творчестве поэта. К 
моей затее Владимир Семе-
нович отнесся более чем скеп-
тически. Типа того, сказал, что 
меня в гражданских изданиях 
не печатают, а ты хочешь в во-
енном отметиться. Однако ему 
пришлось изменить свое мне-
ние после того, как мой боль-
шой друг полковник Борис 
Чистов все же опубликовал в 
своем «Советском воине» мою 
большую заметку «Многоли-
кая муза Высоцкого».

Уникальный творец
Будем считать это присказ-

кой к истории моей книги о 
поэте и барде. После смерти 
Высоцкого я взялся писать 
повесть «Босая душа, или 
Штрихи к портрету Владими-
ра Высоцкого». Какие мной 
тогда двигали мотивы, раз-
умеется, кроме тщеславия? 
Да просто хотелось донести 
до людей собственный вос-
торг уникальным творцом. 
А может быть, и потому, что 
Володя всегда душевно, заин-
тересованно и почтительно 
относился к людям военным.

О минувшей войне, беспри-
мерном испытании, которое 
героически выдержал наш 
народ, писали многие поэты. 
Но творческий подвиг Вы-
соцкого никому не удастся 
повторить. На протяжении 
всей своей короткой жизни он 
регулярно обращался к воен-
ным, ратным свершениям сво-
его народа и ни разу при этом 
не сфальшивил.

Мне представлялось, что 
повесть моя должна быть вос-
требованной. В том смысле, 
что вот я, военный человек, 

воздаю должное поэту и барду, 
лучше других воспевшему рат-
ников Отечества. Тем более 
что на тот момент я первым в 
стране столь полно и объемно 
осветил именно военную сто-
рону творчества Высоцкого.

Увы, столичные издатель-
ства не оценили моего писа-
тельского рвения. Положа 
руку на сердце, признаю: ре-
цензент, писавший «...кроме 
безоглядного восторга твор-
чеством (да и личностью в не-
малой степени) своего куми-
ра, ничего у него не нахожу», 
была прав.

Понять эту горькую исти-
ну мне помог и мой земляк, 
давно уже покойный писа-
тель Иван Стаднюк. Он, как 
говорится, рукою мастера 
очень существенно помог 
мне переработать повесть, 
по всем направлениям ее 
улучшив. После чего отпра-
вил рукопись в киевский ли-
тературно-художественный 
журнал «Радуга». Главный 
редактор, хороший знако-
мец Стаднюка - Юрий Ива-
нович Цюпа, - прочитав мой 
труд, обрадовал: «Опубли-
кую твою повесть. Только, 
чур, уговор: пусть преди-
словие к ней напишет отец 
Высоцкого. Против такого 
тарана не устоит не только 
редколлегия моей «Радуги», 
но и любая иная литератур-
ная крепость». 

Рецензент с лупой 
в руках

Отца Высоцкого на ту пору 
я не знал, а вот с матерью Ни-
ной Максимовной встречался 
не единожды и предложил от 
нее организовать предисло-
вие. Однако Цюпа возразил 
категорически: «Ты пойми, 
мать уже в средствах массовой 
информации примелькалась. 
А вот Семен Высоцкий до сих 
пор нигде не засветился».

Дальше события разви-
вались следующим образом. 
У меня всегда наблюдались 
дружеские отношения с адми-
нистратором Театра на Таган-
ке В.П. Янкловичем. Его я и 
попросил познакомить меня 
с отцом Володи Высоцкого. 
Валера предупредил: «Твое 
желание с Семеном законта-
чить, извини, брат, заведомая 

глупость. Намаешься ты со 
стариком. Там уже сплошные 
старческие комплексы. Впро-
чем, запиши его телефон...»

Позвонив впервые Семену 
Владимировичу, я, к великому 
своему огорчению, убедился в 
полной правоте Валерия Пав-
ловича. С трудностями неве-
роятными я все-таки уговорил 
сердитого, вспыльчивого, как 
спичка, Высоцкого-старшего 
прочитать мною написанное. 
А потом досадовал и корил 
себя за недальновидную на-
стойчивость. Семен Владими-
рович недавно похоронил лю-
бимую свою вторую супругу 
Евгению Степановну Лихала-

тову, с которой познакомился 
на войне (женщину убила со-
сулька, упавшая с крыши соб-
ственного дома). Кроме всего 
прочего, Высоцкого-старшего 
начали донимать фронтовые 
раны. И без того с характе-
ром не сахар, он стал свиреп и 
раздражителен до крайности. 
Читая «Босую душу» даже 
не в очках, а с лупой в руках 
(на самом деле с лупой!), он 
натурально терроризировал 
бедолагу-автора своими при-
дирками и замечаниями. До-
ставал меня, что называется, 
из-под земли. Однажды дозво-
нился ко мне в гостиницу... на 
Камчатке! И через двенадцать 

тысяч километров отчитывал, 
обильно перемежая претензии 
с матюгами: «Да я тебе, ..., не то 
что не подпишу эту хренотень, 
а порву ее сейчас на мелкие 
кусочки и спущу в унитаз! Ты 
меня понял, пе-есатель хре-
нов?! Нинку (первую жену, 
мать Володи. - М.З.) он (то 
есть я) всюду повыпячивал! 
А доблесть ее только в том и 
состоит, что родила парня, а 
так в упор сына не видела. Вот 
почему ты не написал о Евге-
нии Степановне, которая даже 
трубы себе, сердечная, зашила, 
чтобы других детей не рожать, 
чтобы только Володю рас-
тить?! Вот это я понимаю са-
моотверженность женщины!»

- Семен Владимиро-
вич, побойтесь Бога! Но о 
трубах-то мне откуда было 
знать? - растерянно вопро-
шал я.

- А обязан знать, коли бе-
решься за такое дело! Ты 
сто раз спроси-переспро-
си меня, других людей, кто 
близко знал Володю. Тогда 
и пиши!

Такие и подобные упре-
ки на меня сыпались через 
день - каждый день. Но что 
мне оставалось делать, кро-
ме как терпеть. Не мог я 
хлопнуть дверью в сердцах 
по многим причинам. Но 
однажды не выдержал, так 
и заявил: можете порвать 
мою «Душу» и спустить в 
унитаз, как грозились сде-
лать.

«Да ладно тебе залупать-
ся, - сказал тогда примири-

тельно Высоцкий. - Ну по-
горячился я малость. Так для 
пользы же дела воспитываю 
тебя, дурака. Пишешь ты о 
Володе душевно. Херово, сы-
нок, другое: тебе хочется вы-
пендриться. Чтобы потом все 
говорили: вон-де какой у нас 
Захарчук орел! Каких фак-
тов жареных наковырял. А я, 
видишь ли, об истории, о веч-
ности думаю. Все-таки умные 
люди со временем отдадут 
предпочтение тому, что отец 
сказал о сыне, а не бредням 
Володиных собутыльников. 
Это ж понимать надо!»

После подобных рассужде-
ний Высоцкого-старшего, по-
жалуй, не все читатели в сле-
дующее признание и поверят, 
но факт остается фактом: со 
временем мы просто привяза-

лись друг к другу. Семен Вла-
димирович отлично видел, что 
ничего, кроме искренней люб-
ви к Володе, мною не движет. 

«Все, что здесь теперь 
написано, - правда»

Продолжал я наведывать-
ся к Высоцкому и после того, 
как он все-таки прочитал ру-
копись. Он много рассказы-
вал о своей жизни: «Не раз 
меня упрекали: коммунист, а 
жену с ребенком бросил. Да я 
никогда с сыном не разлучал-
ся! Вместе с Евгенией Сте-

пановной мы холили его и 
лелеяли, на ноги постави-
ли, вырастили, выучили. 
Этого даже Нинка, моя 
бывшая супруга, никог-
да не отрицала. Она бы 

в жизни не дала пацану того, 
что дали мы с Женей. В на-
роде ведь не зря говорится: не 
та мама, что родила, а та, что 
воспитала. И Володя это по-
нимал, конечно. Но об этом 
мало теперь говорят и пишут. 
Как же: при живой матери 
они, видите ли, будут прослав-
лять мачеху!»

В конце концов Семен Вла-
димирович сочинил предисло-
вие к «Босой душе» на двух 
с половиной страницах. Там 
было о том, что я люблю твор-
чество его сына, а бывшая его 
жена Марина не любит; что у 
меня нет клубнички - «через 
замочную скважину, из-под 
стола, из-под кровати судьба 
сына уже довольно живопи-
сана». Зато есть «главное, что 
было в жизни Володи, - его 
разнообразное творчество. О 
нем в основном и рассказано в 
повести, к которой я отсылаю 
читателей. С. Высоцкий».

Радости моей не было пре-
дела. Тут же я связался с Кие-
вом и продиктовал Цюпе пре-
дисловие. Однако спустя пару 
дней Семен Владимирович 
отозвал свое предисловие. В 
новой редакции оно уже зву-
чало так: «Судить да рядить 
о Володе сейчас стало модно. 
Прежде всего поэтому я не 
даю никаким публикациям о 
сыне ни предисловий, ни по-
слесловий. Не делаю исклю-
чения и для этой рукописи, 
хотя прочитал ее и поправил. 
Все, что здесь теперь написа-
но, - правда». 

Что случилось, почему моя 
повесть удостоилась усечен-
ного предисловия, выяснить 
так и не удалось. Но для ре-
дакции и этих нескольких 
слов Семена Владимировича 
оказалось достаточно. И была 
моя повесть «Босая душа, или 
Штрихи к портрету Владими-
ра Высоцкого» опубликована 
в январском, февральском, 
мартовском и апрельском но-
мерах литературно-художе-
ственного журнала «Радуга» 
за 1991 год.

Дружок Николай Швец, 
служивший тогда в Главном 
штабе Войск ПВО, отксерил 
всю повесть и переплел для 
меня десять книжек. С тех пор 
я выпустил два десятка книг 
в различных изданиях, но та, 
самодельная, мне по-особому 
дорога.

25 января Владимиру Высоцкому исполнилось бы 85 лет. Он 
по праву считается одним из выдающихся артистов эпохи. 
Сегодня журналист Михаил ЗАХАРЧУК вспоминает, как позна-
комился со знаменитым бардом, почему решил написать книгу 
о нем после его смерти и с какими трудностями ему пришлось 
столкнуться при ее создании.

Высоцкие в г. Ратенов, Герма-
ния. Владимир (внизу слева) 
с мачехой (рядом), отец Семен 
Высоцкий (стоит справа) 
с братом Алексеем, его женой 
и ребенком. 1947 г. 
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Сказанное напрямую отно-
сится к методам общеклини-
ческой лимфологии, которые 
были разработаны известным 
ученым, профессором Юрием 
Марковичем Левиным. В 60-е 
годы они оказались в букваль-
ном смысле слова револю-
ционными. Об этих методах 
первый заместитель главно-
го редактора «МН» Андрей 
Авдонин беседует с ведущим 
сотрудником кафедры кли-
нической лимфологии и эн-
доэкологии, ученицей Ю.М. 
Левина Фатимой Ахметовной 
Куриевой. 

- Лимфатическая система, 
несмотря на то, что к насто-
ящему времени изучена до-
статочно хорошо, для многих 
людей остается загадочной 
незнакомкой. Она притаилась, 
замаскировалась в глубине ор-
ганизма, но играет настолько 
важную роль, что принимает 
значительное участие во всех 
физиологических и патологи-
ческих процессах. Сегодня эта 
«серая кардинальша» развива-
ется в четырех направлениях. 
Первое - это строение и функ-
ции лимфатической системы. 
Второе - общеклиническая 
лимфология - занимается во-
просами, как, воздействуя на 
лимфатическую систему, мож-
но лечить разные заболевания 
(ЖКТ, сердца, легких, кожи, 
аллергические, воспалитель-
ные, иммунные, опухолевые, 
эндокринные и проч.). Третье 
- клиническая лимфология - 
занимается патологией самой 
лимфатической системы (оте-
ки, заболевания лимфоузлов). 
И четвертое - эндоэкология 
- наука, разрабатывающая 
методы детоксикации среды 
обитания клеток.

Что отравляет 
организм?

- Фатима Ахметовна, 
вы занимаетесь эндоэко-
логией, практикуете очи-
щение организма человека 
от токсинов. Поясните 
нашим читателям, что 
это такое?

- Для определения сути 
токсинов лучше всего подхо-
дят слова дважды нобелевско-
го лауреата Лайнуса Полинга 
о том, что «необходимым ус-
ловием хорошего здоровья 
является наличие нужных мо-
лекул в нужном количестве в 
нужном месте человеческого 
тела в нужное время». Токси-

ном может стать любое ве-
щество, проникшее извне или 
образовавшееся в организме, 
которое оказалось в ненуж-
ное время в ненужном коли-
честве в ненужном месте.

- А в каких случаях мета-
болиты превращаются в 
токсины? 

- Токсины - это результат 
практически любого наруше-
ния равновесия в организме. 
К такому нарушению может 
привести, например, неадек-
ватное, чрезмерное образова-
ние продуктов обмена клеток. 
Также это может происходить 
при недостаточной утилизации 
их или при обезвреживании. 
Но чаще всего метаболиты 
становятся эндотоксинами при 
нарушении механизмов посту-
пления их в лимфу и кровь.

- И все эти токсины на-
капливаются в клетках на-
шего организма?

- Не совсем так. Оказыва-
ется, все метаболиты сосре-
доточены не внутри клеток, а 
снаружи - в околоклеточном 
пространстве. И уже из этого 
пространства метаболиты по-
падают в лимфатическое или 
кровеносное русло и транспор-
тируются: полезные - к другим 
клеткам, вредные - для выведе-
ния из организма. Внутренняя 
же среда клетки остается всег-
да строго постоянного состава.

- Получается, что нару-
шение эндоэкологического 

равновесия, развитие эндо-
генной интоксикации - это 
первопричина любого забо-
левания?

- Попадающие в организм 
токсины включаются в об-
менные процессы (метабо-
лизм). Синтез многих веществ 
в организме извращается и 

нарушается, изменяется им-
мунитет, что, в свою очередь, 
приводит к образованию ток-
сичных веществ в самом орга-
низме. Организм ослабевает, 
течение многих болезней при-
нимает затяжной характер, 
лекарственные препараты 
перестают действовать адек-
ватно. 

Санация - спасение
- Как же идет санация по-

сле эндогенной интоксика-
ции нашего организма? 

- Известно, что подавля-
ющее большинство мета-
болитов являются довольно 
крупными биохимическими 
молекулами. Поэтому их 
транспортировка из интер-
стициального пространства 
осуществляется не кровенос-
ной, а только лимфатической 
системой. Именно она выпол-

няет основной дренаж мета-
болитов из тканей.

С током жидкости токсины 
попадают в лимфатические 
сосуды и узлы, где обезврежи-
ваются и далее направляются 
в кровеносную систему. С кро-
вотоком эндотоксины направ-
ляются к органам выделения, 
в которых они будут химиче-
ски связаны и выведены во 
внешнюю среду. При санации 
лимфатической системы про-
водятся лечебные и оздорови-
тельные мероприятия, чтобы 

полученный эффект не был 
кратковременным. И весь 
этот путь (от клеточной 
мембраны до внешней сре-
ды) должен быть подготов-
лен и грамотно простимули-
рован. Почему? Дело в том, 
что задержка на любом эта-
пе транспортировки приве-
дет к тому, что эндотоксины, 
совершив несколько оборо-
тов по кровеносной системе, 
вновь осядут в пространстве 

организма. 

Лимфотропная 
терапия

- Особое место среди ме-
тодов общеклинической 
лимфологии занимают ме-
тоды введения лекарств 

в лимфатические сосуды. 
Что это за метод - лимфо-
тропная терапия? 

- Лимфотропная терапия 
- уникальный метод, кото-
рый должен, на мой взгляд, 
использоваться во всех ле-
чебных учреждениях, на-
столько он эффективен и 
имеет преимущество перед 
другими способами введения 
лекарств. Лимфотропная те-
рапия позволяет доставить 
лекарство напрямую в очаг 
воспаления через лимфатиче-
скую систему. Это позволяет 
значительно снизить дозу ле-
карственных веществ, увели-
чить продолжительность их 
воздействия, эффективность, 
уменьшить токсичное воздей-
ствие на печень и прочее. По-
ясню на примере. Допустим, 
у больного ангина. В области 
миндалин необходимо создать 
концентрацию антибиотика, 
губительную для возбудителя 
ангины. Можно принимать та-
блетированный антибиотик, 
который попадет в желудок, 
проникнет в кровь, разнесет-
ся кровотоком по всему орга-
низму и создаст терапевтиче-
скую концентрацию во всем 
организме. Можно поставить 
внутримышечную инъекцию 
и получить примерно тот же 
результат, что и при таблети-
рованной форме антибиоти-
ка, - насытить антибиотиком 
весь организм.

- А что происходит при 
лимфотропном методе вве-
дения?

- В этом случае делается 
подкожная инъекция в опре-
деленную точку (в случае с 
ангиной - в подчелюстную 
область), но с предваритель-
ным введением препарата-
проводника, который достав-
ляет лекарство точно в очаг 
с микробами. Также в этой 
зоне создаются условия, за-
пускающие процессы пере-
мещения потоков жидкости, 
тем самым ликвидируется за-
стой в околоклеточном про-

странстве, эндотоксины 
(в том числе микробы) 
поступают в лимфатиче-
скую систему, а для лекар-
ства открывается путь к 
клетке. Таким образом, 
с помощью лимфотроп-
ной терапии локально - в 
очаге воспаления, а не во 
всем организме - создается 
достаточно высокая тера-
певтическая концентрация 
лекарственного препарата. 

Меньше доза - выше концен-
трация, длительней эффект! 

О доступности 
метода

- Фатима Ахметовна, 
может сложиться впечат-
ление, что предлагаемые 
вами методы доступны 
только в клиниках, оказы-
вающих высокотехнологич-
ную помощь…

- Некоторые из методов 
лимфологии на самом деле 
доступны только в условиях 
высокотехнологичного стаци-
онара для лечения серьезной 
патологии. Но если касаться 
только вопросов реабилита-
ции - поддержания и сохра-
нения здоровья, избавления 
от лишнего веса, - то в нашей 
российской практике есть 
программы, что называется, 
на любой вкус. Например, 
«Эндоклиринг» - программа 
санации для прохождения в 
амбулаторных и домашних ус-
ловиях под контролем серти-
фицированного специалиста. 
Есть программа «ЭРЛ-Detox», 
которую можно пройти в ус-
ловиях санатория или заго-
родного SPA-отеля. Даже за 
десять дней уже видны ощути-
мые результаты.

- Значит, метод ЭРЛ - 
это целый комплекс проце-
дур, причем взаимосвязан-
ных?

- Да, они взаимосвязаны 
в рамках принципиально 
новой парадигмы, где клет-
ка рассматривается не как 
кирпичик в здании нашего 
организма, а как один из эле-
ментов сложной системы 
поддержания саморегуляции 
любого живого организма. 
Поэтому мы и не предлага-
ем чистить отдельно клетки, 
сосуды, лимфу, кровь, печень, 
почки и т. д. Мы предлагаем 
направить усилия на среду 
обитания клетки, а это все 
жидкостное (гуморальное) 
пространство нашего тела.

Лимфатическая система - 
ОСНОВА ЗДОРОВЬЯ

Современная медицина в России опирается на солидную научную и практическую базу 
здравоохранения СССР. Многие методы лечения, разработанные нашими учеными прежде, 
сейчас не только не устарели, но и наполняются новым смыслом и знаниями.

Справка «МН»
Среди обширного советского 
медицинского наследия осо-
бенно выделяются уникаль-
ные методы общеклинической 
лимфологии и эндоэкологиче-
ской медицины. Эндоэколо-
гия - учение о внутренней сре-
де организма.

Справка «МН»
Ю.М. Левин - лауреат Премии 
Правительства РФ в области 
науки и техники за «создание и 
внедрение в здравоохранение 
нового раздела лечебной меди-
цины - общеклинической про-
филактической лимфологии».

Для поддержания здоровья на достойном 
уровне достаточно проходить хотя бы один 
курс ЭРЛ в год.

Кстати
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В  
Пермском крае волков 
никто особо не боялся. 
Все знали, что здесь их 

много, они не очень миро-
любивы, но к людям близко 
не подходят и населенные 
пункты огибают сто-
роной. Поэтому со-
общение, появивше-
еся после новогодних 
праздников, стало 
как гром среди ясного 
неба: волки не толь-
ко пришли в городок Ку-
дымкар, но и нагло бегали 
по улицам и даже напали на 
местную собаку. 

Одного такого хвостатого 
нарушителя увидели молодые 
люди, катавшиеся ночью на 
автомобиле. Фары высвети-
ли странную сцену: огромный 
пес душил другого. Подъехав 
ближе, парни глазам своим не 
поверили - это волк напал на 
собаку. Испугавшись автомо-
биля, хищник бросил добычу. 
Кудымкарцы ехали следом 
и снимали происходящее. На 
записи видно, как волк трусит 
по тротуарам, время от време-
ни оглядываясь на преследо-
вателей. Зверь пробежал поч-
ти по всему городку, выскочил 
на берег реки, пересек ее по 
льду и скрылся среди садовых 
участков.

Видеозапись погони за 
волком выложили в интер-
нет. Жители городка проком-
ментировали ее без особого 
энтузиазма: это далеко не 
первый случай, когда дикие 
звери хулиганят на улицах. 
Вскоре нарушителя ликви-
дировали. Об этом сообщило 
минприроды Пермского края 
на своей страничке в интер-
нете. «Пять опытных охот-
ников 18 января вечером об-
наружили следы, обложили 
зверя между деревнями Васи-
льевка и Остапова, а утром 19 

января добили», - отчитались 
в министерстве.

В нынешнем январе со-
общения о волках появлялись 
чаще обычного. Остерегают-
ся четвероногих хищников не 
только в Перми. На другом 
конце страны - в степной Кал-
мыкии - жители также боят-
ся встреч с ними, есть случаи, 
когда они совершали ночные 
набеги на сельские подворья.

Смерть от верблюда
Еще одна новость при-

шла из Омского края. Там 21 
января на охотничьей базе 
«Березка» верблюд напал на 
51-летнего сторожа. Постра-
давший умер в больнице. 

Следователи ознакоми-
лись с видеозаписью, которая 
проясняет ситуацию. После 
просмотра кадров многие 
встали на сторону верблю-
да, ведь мужчина ударил его 
первым. Посетители базы ут-
верждают,  что хорошо знали 

и любили животное, с ним 
контактировали и взрослые, 
и дети. Верблюд не был оди-
ночкой - вместе с ним на базе 
проживали еще два сородича. 
После инцидента взбунтовав-
шего животного застрелили, 
двух других в ближайшее 
время отправят в зоопарк. 
Зоолог Николай Пантелеев 
подтверждает истину: только 
от жизни собачьей собака (в 
данном случае верблюд) бы-
вает кусачей.

А в Белоруссии несколь-
ко лет назад бобры устроили 
настоящий террор. В Бресте 
трое рыбаков, приехав поры-
бачить на местное озеро, уви-
дели бобра и решили с ним 
сфотографироваться. Закон-
чилась фотосессия весьма 
печально - бобер набросился 
на одного из мужчин и укусил 
его за бедро, была повреж-
дена бедренная артерия. Он 
скончался от потери крови 
еще до приезда медиков.

В деревне Дровеники бо-
бер пробрался на террито-

рию молочной фермы. Тут 
его заметили работники и 
бросились ловить зверя, что-
бы выпустить на волю. За-
гнанное животное в страхе 
покусало рабочего.

В Тверской области бобер 
напал на местного жителя, 
решившего снять зверька на 
видео. Раньше такого никогда 
не происходило. 

Именно конец зимы и 
начало весны становятся 
самым опасным временем, 
когда животные звереют 
прямо на глазах. «Весна в 
животном мире означает 
наступление брачного пери-
ода, начинается передел тер-
риторий, и обостряется кон-
куренция между самцами за 
внимание самок. В это вре-
мя подходить к животным, 
даже небольшим по размеру, 
чрезвычайно опасно», - объ-
ясняет ветеринар Николай 
Голубев.

Другой причиной «обо-
стрения» может послужить 
голод. Непогода в лесах за-
трудняет поиск пищи, поэто-

му некоторые представители 
фауны могут выходить из 
лесов в поисках еды даже на-
встречу человеку.

В конце зимы и весной 
часто вспыхивают очаги бе-
шенства. Животные начина-
ют вести себя неадекватно: 
они появляются в населен-
ных пунктах и могут пытать-
ся напасть не только на без-

домных собак и кошек, но и 
на человека.

Вооружены рогами 
и копытами
В Москве самыми опас-

ными дикими животными 
оказались лоси. В природном 
парке «Лосинный остров» 
они напали на 18-летнего Ро-
мана Смородина. Он шел на 
тренировку через парк, когда 
на тропинке увидел рогатого 
обитателя леса. Молодой че-
ловек попытался обойти жи-
вотное сзади, но неожиданно 
получил мощный удар ко-
пытом прямо в лицо. Парня 
нашел случайный прохожий, 
который и вызвал скорую 
помощь. Врачи диагности-
ровали черепно-мозговую 
травму. Через пару дней зверь 
напал на пенсионера Агасана 
Агаева. Тот решил сфотогра-
фироваться с животным и 
слишком близко подошел к 
нему. Лось отбросил его рога-
ми. Пострадавший в тяжелом 
состоянии был доставлен в 
реанимацию.

Зоолог Екатерина Рожно-
ва предупреждает, что посе-
тителей парков не зря просят 
не подходить к диким жи-
вотным, если они встретятся 
на тропинках - безобидные с 
виду звери вооружены ког-
тями, клыками и копытами, а 
поэтому очень опасны. 

Наталья Владимирова
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Наконец у Близнецов в делах 
полный порядок. В последнее 
время им пришлось столкнуть-
ся с неудачными обстоятель-
ствами и взглядами завистни-
ков. К счастью, все позади и 
можно немного расслабиться. 
Ваши эмоции могут стать при-
чиной ссор в среду. В субботу 
займитесь покупками.

Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

В данный период для Стрель-
цов будет полезно перейти 
от слов к делу. Постарайтесь 
внедрить в практику какие-
либо новшества, но не со-
общайте об этом сразу, пока 
не получите положительный 
результат. В четверг будьте 
осторожны: высока вероят-
ность интриг. В понедельник 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе Овны будут 
сосредоточены на семейных 
проблемах. Многим консер-
вативным представителям 
этого знака придется пре-
одолеть сильное внутреннее 
сопротивление, принимая 
что-то новое. Четверг - заме-
чательный день для спорта. Во 
вторник возможна проволоч-
ка в делах.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Тельцам в данный период лучше 
не предпринимать решительных 
действий и доверять своей инту-
иции. Кроме того, следует пом-
нить: чем более оптимистично 
будет ваше отношение к миру, 
тем скорее наступит полоса 
везения. Не пытайтесь игнори-
ровать мнения других людей в 
среду. Выходные идеальны для 
культурной поездки.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Раки могут почувствовать не-
уверенность в своих профес-
сиональных качествах. Воз-
можно, вы стараетесь изо всех 
сил, но не получаете нужного 
результата. Пересмотрите 
свои цели, даже в ошибках 
есть своя польза - вы будете 
расти из этого опыта. Избегай-
те авантюризма в пятницу. В 
понедельник не опаздывайте.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Львам самое время пере-
смотреть свои финансовые 
позиции и расставить прио-
ритеты. Обновите список за-
трат и не забудьте включить 
статью расходов на отпуск и 
подарки любимым. В пятницу 
не навязывайте чужим своего 
мнения. Нестандартные ре-
шения хорошо сработают во 
вторник.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Девам пора наконец вылезти 
из своей скорлупы. Откройте 
для себя новый круг общения, 
попробуйте новое хобби. Ни-
кто не любит разнообразие 
больше, чем вы, так что пришло 
время действовать! В середине 
недели используйте прилив сил 
для трудных дел. В субботу вам 
нужны отдых и внимание к сво-
ему здоровью. 
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Весам в данный период реко-
мендуют больше общаться, 
любые контакты сейчас ре-
зультативны. Это благоприят-
ное время для получения по-
лезной информации. В пятни-
цу с большой вероятностью 
будете смотреть на других 
свысока. В понедельник уда-
ча будет сопутствовать вам в 
финансовых делах.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Неделя принесет Скорпио-
нам много оптимизма и хоро-
шее настроение. Это удачное 
время для обучения, начала 
нового путешествия или зна-
чительной покупки. Каждое 
слово, которое вы собира-
етесь произнести в среду, 
обдумайте несколько раз. В 
пятницу следите за питанием, 
не переедайте.
Благоприятные дни - 1 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Козероги будут склонны со-
глашаться на меньшее, чем 
могли бы получить. Признай-
тесь, ведь вы не из пугливых, 
в вас хватает мужества, по-
этому не стоит искать для себя 
дополнительные варианты 
защиты. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел. Во вторник не пренебре-
гайте техникой безопасности.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Атмосфера этой недели при-
даст Водолеям уверенность 
и подарит надежду на луч-
шее. Поддерживайте связь со 
старыми друзьями и не пре-
небрегайте поиском новых 
единомышленников. В четверг 
не позволяйте мелким ссорам 
выбить вас из колеи. Вторник 
- лучший день для наведения 
чистоты. 
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Главное для Рыб в данный мо-
мент - сделать первый шаг. Это 
особенно важно для тех, кто 
планирует кардинально изме-
нить свою жизнь. Не стесняй-
тесь заявлять о себе как о ярко 
одаренном человеке с огром-
ным потенциалом. Будьте бди-
тельны, берегите деньги и вещи 
в среду. В субботу обратите 
внимание на свое здоровье.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

1 - 7 
ФЕВРАЛЯ

2 февраля гармонизирующее влияние Нептуна и Солнца сделает восприятие более 
тонким. 4 февраля - секстиль Меркурия и Марса: решительность, духовная энергия и 
острота ума помогут в этот день выполнять работу продуктивно и качественно. Поста-
райтесь не навязывать свое мнение окружающим. 5 февраля - квадратура Венеры и 
Юпитера: высока вероятность неудачного вложения денег, склонность к перееданию 
и потворству собственным слабостям.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Почему 
животные 
звереют?

Сводка происшествий за последнее время выглядит угрожающей: в Омской 

области верблюд напал на человека, в Прикамье волки терроризируют местных 

жителей, бобры загрызают людей до смерти. Жители сельских районов уже 

боятся выходить на улицу. Что происходит со зверьми, которые еще недавно не 

представляли никакой опасности?



6(1519) 
1 февраля 2023 года
www.mirnov.ru 23ОТДОХНИ!
1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

От
ве

ты
 на

 ск
ан

во
рд

  №
5(

15
18

)

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 

(4
99

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Передовой пункт охраны. 7. Крайняя дата, чтобы 
сдать работу. 10. Останки разбитого стакана. 11. Эдуард - русский прозаик. 
12. Блеск потертого локтя. 13. Гений кино с берегов Римини. 15. Мультфильм 
о попугае Голубчике. 16. Очень ядовитая змея. 17. Французская актриса Анни. 
18. Город, где родился Жюль Верн. 19. Курица на яйцах. 22. Человек в окру-
жении кобылиц. 25. Кипяток на пределе кипения. 26. Любитель в теплице 
с розами. 29. Титул хазарского хана. 31. Украшение-брелок на кимоно. 33. 
Пеппи Длинныйчулок по национальности. 35. Единица дорожной пробки. 36. 
Андрис - брат Илзе. 38. Опора моста, вбитая в грунт. 39. Литературный сбор-
ник. 41. Ведущая-американка ... Уинфри. 42. Любитель искать изъяны. 44. 
Реакция на нападение. 47. Египетский фараон. 49. И турок-офицер, и жаба. 
50. Вечеринка на сленге. 53. Автор истории Тарзана. 55. Передача видео-
сигнала. 56. Плеть, которой погоняют коня. 60. Подсолнечные зернышки. 61. 
Владимир с романом «Защита Лужина». 62. Жилищное кредитование. 63. 
Иммануил Кант как философ. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Студент, решивший стать кандидатом. 2. Мифический 
кельтский остров. 3. Угломер капитана Кука. 4. Горючее болото. 5. Щерби-
на на тарелке. 6. Девочка, посетившая Изумрудный город. 7. Старинная 
почтовая карета. 8. Имя создателя портрета Моны Лизы. 9. И Великий, и 
Нижний. 14. Единица пробега «Наутилуса». 20. Стержень от каблука к по-
дошве. 21. Персонаж пьесы «Мещанин во дворянстве». 23. Исаак, «папа» 
Бени Крика. 24. Место для родственного поцелуя. 27. Участник поединка 
чести. 28. Карманный справочник. 30. Душевная неотзывчивость. 32. Рано 
встающая богиня на колеснице. 34. Илюха Верехов из «Неуловимых». 37. 
Древнегреческий конкурс. 40. Датский конструктор для детей. 42. Ускоре-
ние химической реакции. 43. Частица с зарядом. 45. Беглый орган в по-
вести Гоголя. 46. Зернистость на фотографии. 47. Щит со светящейся ин-
формацией. 48. Марлевая защита от гнуса. 50. Исполнительница мужских 
ролей. 51. Повторяющийся узор на обоях. 52. Нина, героиня «Маскарада». 
54. «Сыпь» на железе от сырости. 57. Супруга Геракла. 58. Оно рядом с 
Джоном Ленноном. 59. Собака Айболита.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магеллан. 7. Павлова. 
10. Авокадо. 11. Дремота. 12. Дали. 13. Рас-
плав. 15. Яна. 16. Нео. 17. Ермолка. 18. Йога. 
19. Суффикс. 22. Василиск. 25. Абу. 26. Из-
нанка. 29. Омлет. 31. Новик. 33. Боевик. 35. 
Оман. 36. Двина. 38. Овца. 39. Альбинос. 41. 
Ткач. 42. Брюнетка. 44. Зальцбург. 47. Штука-
турка. 49. Ева. 50. Бедняга. 53. Мустанг.  55. 
Аксиома. 56. Таблица. 60. Авиашоу. 61. Ребе-
нок. 62. Ривьера. 63. Аббатиса.  ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Масляков. 2. Гайдай. 3. Лавина. 4. 
Набросок. 5. Соус. 6. Файл. 7. Подвески. 8. 
Лампочка. 9. Атаманша. 14. Пуф. 20. Фрах-
товка. 21. Игуана. 23. Сажень. 24. Инок. 27. 
Нокдаун. 28. Навигатор. 30. Лобстер. 32. 
«Оно». 34. Имитация. 37. «АББА». 40. Лава. 
42. Боулинг. 43. Юла. 45. Лад. 46. Гейтс. 47. 
Шавка. 48. Автострада. 50. Бакалавр. 51. Не-
видаль. 52. Арматура. 54. Тал. 57. Баба. 58. 
Инна. 59. Арка.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №5 (1518)

Очередь в винно-водочный отдел. 
По улице идут отец с сыном. Мальчик 
спрашивает:

- Папа, а кто тут стоит?
- А это, сынок, лентяи, которые 

самогон гнать не хотят.

Блондинка в магазине: «Скажите, а 
чем отличаются эти два мобильных 
телефона?»

Продавец: «Эти два мобильных 
телефона отличаются тем, что один 
из них плеер, а другой - фотоаппарат».

- Это та карта, которую вы зага-
дали?

- Нет.
- Эта?
- Мне говорили, что в Сбербанке 

некомпетентные сотрудники, но чтоб 
настолько...
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